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•  К XIX ВСЕСОЮЗНОЙ ПАРТИЙНОЙ КОНФЕРЕНЦИИ'

О Б С У Ж Д А Е М  Т Е З И С Ы  ЦК К П С С
щ ОТКРЫТОЕ ПАРТИЙНОЕ СОБРАНИЕ

Мы за то, чтобы ломка 
старого велась более 
решительно и энергично

Открытое партийное собранно в колхозе «Украина» села 
Баилетн Махарадзевского района было назначено на семь 
вечера. К атому часу и стали подходить к правлению люди. 
Здоровались. Перекидывались репликами. Спорили. О раз
ном, конечно. Но больше о том, ради чего они и пришли 
сюда. Ведь на открытом партийном собрании баилетским тру
женикам предстояло обсудить Тезисы Центрального Коми
тета КПСС к XIX Всесоюзной партийной конференции.

о них и вели колхозники 
(разговор, который затем и 
| был продолжен в зале, —  раз
говор заинтересованный, ис
кренний, не оставляющий ни

кого равнодушным.
— Сейчас, —  отметил а сво- 

| «м выступлении секретарь 
[партийного комитета хозяйст
ва Виктор Долидзе, — когда 

|мы все самым внимательным 
[образом ознакомились с про

граммными установками пар- 
I г и и, в первую очередь, оче
ви дно , следует говорить о 
[прямой, логической связи Те- 
Тзисоа с решениями апрель

ского Пленума ЦК КПСС. 
1менно с них начались пере
мены *  нашей жизни. Переме
ны, которых многие, быть мо- 

[жет;, уже и не ждали. Ведь тем, 
на мой взгляд, и был опасен 
застойный период, что отучал 
людей самостоятельно мыс
лить, стремиться сказать что
-то свое, новое. Так было еше 

I совсем недавно. Но сегодня 
■ мы уже другие. Процесс пв- 
1 рестройки необратим. Это и 
] по нашему колхозу видно. 
(Ведь люди себя настоящими 
[хозяевами почувствовали. И 
[сразу дела наши улучшились. 
[Партийная организация тоже 
| стала работать по-новому. И 
[тем не менее о коренных пе

ременах говорить рано. Сей
час поставлена конкретная за- 

I дача — улучшить работу с 
[людьми, добиваться того, что- 
I бы каждый коллектив а пол

ной мере выполнил воэложен- 
1 ные на' него функции, осуще

ствлял свои демократические 
права. Насколько мы готовы 
к ее решению?

Вопрос, который задел Вик
тор Долидзе, судя по даль
нейшим выступлениям, волно
вал и других баилетских ком- 

| мунистов. А вот ответ на не
го они искали сообща. Еди
ное мнение рождалось из от
дельных, зачастую противопо
ложных суждений, замечаний,
предложений.

— . Я согласна, что колхоз 
за последние годы окреп, — 
сказала главный экономист 
хозяйства Нуну Саникидзе. — 
Это обстоятельство прямое 
следствие осуществляемой а 
стране экономической рефор
мы, перехода на хозрасчет, 
прогрессивные формы орга
низации труда. Ведь эффект 
подряда сейчас неоспорим. 
Многое дало колхозу и ис
пользование 'права реализации 
продукции по рыночным це
не*. Животноводство у нас 
■первые стало рентабельным. 
и тем не менее а хозяйстве 
есть »ще убыточные отрасли.
Вот мы и должны работать.
чтобы быстрее покончить с 
этим явлением.

и сразу же взял слоао ру
ководитель первой бригады, 
поста Чхартишаили.

— Должны работать— сказа
но слишком мягко. Надо ра- 
г 0тать и работать более энер- 
гично и последовательно — 
т*к, по моему мнению, надо 
ставить вопрос. Я считаю, что 
семейному, арендному под* 
0яАУ • колхозе уделяют вни
мания еще недостаточно. По
чему? Ответ не этот вопрос 
Мк| найдем « Тезисах ЦК 
ЧГ1СС. Здесь прямо сказано, 
,0 трудности перехода с од- 

ч°н хозяйственной системы ка 
чРУгУю обусловлены отсталым 
мышлениам части наших хо- 
"иственников и целых кол- 

А*ктиво», стремлением цеп- 
/”,Т1*ся эв привычные приемы 
4 '*етоды1 жить и работать по 

аРннке. Ну точно о нашем 
’ ^пхвз* рвчь идвт> к  сожале- 
Ц1" ° . психологически мы пере

страиваемся медленно. Отсю
да и сбой в работе. Возьмем 
хотя бы чаеводство. Сегодня 
уже не секрет, что эта уни
кальная отрасль а республи
ке оказалась буквально на 
краю гибели именно в резуль
тате административно-команд
ного метода руководства. Сей-, 
час предпринимаются усилия 
для достижения перелома в 
чаеводстве. В лучшую сторо
ну, разумеется. Такая работа 
ведется и в нашем колхозе. 
Вот только горько наблюдать, 
что некоторые тормозят ее. 
Вновь нарушаются правила 
сбора листа. И асе потому, 
что люди с трудом менякст 
свои взгляды, свою позицию.
И во многом происходит это 
по причине пассивности ком
мунистов.

Эту мысль продо л ж и л 
заместитель председателя кол
хозе Амиран Мамулашаили.

—  Правильно то положение 
Тезисов ЦК, — подчеркнул 
он, — в котором предлагает
ся усилить требование к всту
пающим а партию с тем, что
бы это были действительно 
достойные люди. Ведь сейчас 
нет у нас этого. Отсюда и пас
сивность многих коммунистов. 
Да и чувствуют ли они себя 
таковыми, буквально механи
чески попав в ряды КПСС. 
Ведь сейчас такое необыкно
венно важное дело, как прием 
в партию, находится в плену 
формализма. Пишутся казен
ные близнецы — рекоменда
ции, которые по своей сути 
ничего не дают ни сердцу, ни 
уму. И рекомендаторы подпи
сывают их с легким сердцем. 
Вот поэтому я и предлагаю 
обратиться к практике обяза
тельного обсуждения как ре
комендации, так и личностей 
рекомендаторов на открытых 
партийных собраниях. И лишь 
после их утверждения ставить 
а повестку дня допрос о при
еме человека а члены КПСС. 
Причем на это должны рас
считывать лишь те молодые 
люди, которые имеют как ми
нимум двухлетний трудовой 
стаж. И голосование при прие
ме в партию должно быть обя
зательно тайным.

Ряд участников собрания 
поддержал эти предложения, 
у других были различные воз
ражения, но а одном все схо
дились — главным критерием 
при приеме в партию должна 
быть преданность ее делу, ее 
идеалам.

Председатель колхоза Гиаи 
Мехузла так и сказал:

— Именно мы, коммунисты, 
должны сегодня стать «мото
ром» перестройки. Сейчас не 
слова нужны, а конкретные 
деле. В Тезисах ЦК четко ого
ворено, что партия взяла курс 
на всемерное раскрытие твор
ческого потенциала колхозов 
и совхозов через различные 
формы подряда создание ши
рокой сети кооперативов— В 
нашем колхозе создан прудо
вой кооператив, который при
нес неплохие результаты. И 
асе же насколько полно мы 
используем сегодня те боль
шие права, которые предо
ставляют колхозу новый при
мерный Устав, Закон о коопе
рации? Ясно одно, необходи
мо больше предприимчивости, 
больше хозяйской сметки для 
того, чтобы вклад наших тру
жеников в> решение продо
вольственной проблемы рос. 
Разве оправданно, к приме
ру, такое явление, когда мно
гие семьи а колхозе не дер
жат а своих подворьях скот. 
Думается, что здесь есть про
счеты и правления колхоза.

Мы все сегодня, как один, 
должны осознать важность по

вышения отдачи колхозных 
плантаций, полей, ферм. Наш 
вклад в решение продоволь
ственной проблемы должен 
возрасти. Вот почему мы дол
жны не упускать возможно
стей улучшения своей рабо
ты, освоить и реализовывать 
резервы увеличения производ
ства сельскохозяйстве и н о й  
продукции. А  ведь такого, я 
повторяю это еще раз, иногда 
не бывает. Сегодня ясно всем: 
нужны не разговоры, а кон
кретные дела. Этого требует 
от нас набирающий силу про
цесс перестройки. И надо ли 
говорить, что долг каждого 
коммуниста, каждого колхоз
ника заключается именно в 
том, чтобы принять самое ак
тивное участие а этом пере
строечном процессе.

— Конечно, мы должны уве
личить свой вклад в реализа
цию продовольственной проб
лемы, —  сказала чаевод Мзия 
Гогоберидэе, — ведь трудно
стей здесь немало. О них го
ворится в Тезисах ЦК. Их на
до преодолевать. Моя семья 
взяла на подряд участок чай
ной плантации. Результаты, на
деюсь, будут неплохими. В то 
же время отдача нашего тру
да была бы выше при усло
вии большего внимания к со
циальным вопросам.

И сразу же, как бы отве
чая чаеводу, председатель 
Баилетского сельского Совета 
Тамаз Церцвадзе рассказал о 
работе именно а социальной 
сфере. За последние годы 
многое сделано.

— И в то же аремя можно 
было бы сделать больше* — 
заявил Тамаз Церцвадзе, — 
будь у нашего Совета болев 
высокий авторитет. Правильно 
ставится вопрос а Тезисах ЦК, 
что права Советов сейчас уре
заны. Пассивны и многие де
путаты. Прежде всего по той 
причине, что среди них нема
ло людей, случайно попавших 
а Совет по раэнорядке, зара
нее составленному сценарию, 
строго регламентирующему 
при выдвижении кандидатов в 
депутаты процентное соотно
шение мужчин, женщин, кол
хозников, рабочих, интелли
генции. А  ведь неважно, кто 
будет депутатом—мужчина или 
женщина. Главное, что чело
век авторитетный, энергичный, 
пользующийся поддержкой и 
доверием определенной части 
населения, . д ей етвительно  
представляющий ее интересы.

Тамаза Церцвадзе поддер
жала и выступившая на собра
нии председатель Махарадзев- 
ского районного Соекта на
родных депутатов Макаала 
Жгенти. В частности, она от
метила:

— В свете всего, что здесь 
было сказано, нельзя не при
ветствовать планируемую в 
нашей стране реформу изби
рательной системы, что долж
но обеспечить свободное, вы
движение кандидатов в депу- 
татм, их широкое и всесто
роннее обсуждение на собра
ниях трудящихся и в средст
вах массовой информации. 
При этом, очевидно, следует 
изменить и практику выборов 
руководителей Советов. По 
моему мнению, они должны 
напрямую избираться населе
нием. Вот тогда и авторитет у 
них будет соответствующий.

...В своей резолюции от
крытое партийное собрание 
колхоза «Украина» села Баи- 
лети Махарадзевского района 
одобрило Тезисы ЦК КПСС к 
XIX  Всесоюзной партийной 
конференции. А если подыто
жить общее мнение баилет- 
ских коммунистов, то оно та
ково: необходимо добиться
того, чтобы ломка старого ве
лась более решительно и 
энергично.

Нугэар КИНКЛАДЗЕ, 
Константин КОСТАВА. 

(Спец. корр. «Зарн Во
стока»).

Строки 
из писем

В Т езисах ЦК КПСС к XIX 
Всесою зной партконференции  
подчеркивается, что а условиях  
перестройки и дем ократизации  
советского общества; н еобхо 
дим о » полной м ере воплотить 
ленинские идеи  организации  
народного контроли, придать  
ем у действенный характер , с д е 
лать орудием  прям ого и непо
средственного участия рабочих, 
крестьян, интеллигенции, пред
ставителей всех слоев наш его  
общ ества а реш ении государ 
ственных и общ ественны х дел . 
Ц еликом и полностью  согласна  
с такой постановкой вопроса.

Н а партийном ф орум е — я 
избрана его делегатом  — от
д а м  свой голос и в  п од д ер ж к у  
идея  создания единой, подчи
ненной выборным органам  вла
сти, системы  общ ественно-го
сударственного контроля. И в 
С В Я ЗИ  с  9Т Н М  хоч у высказать  
свои соображ ени я.

Я вляясь уж е больш е пяти 
лет членом районного комите
та  народного контроля, я име
ла возм ож ность достаточно о с 
новательно изучить работу  
звеньев НК — как районного  
м асш таба, так н низовы х. Не 
р а з приходилось участвовать в 
различны х мероприятиях я как 
д еп утату  Верховного Совета  
республики; сл ож илось у  м еня, 
таким обр азом , мнение и от
носительно д ругих форм кон
трольной деятельности.

Н а сессии Верховного Сонета 
Грузинской ССР н на предстоя
щ ей партконференции я хотела  
бы  п оддер ж ать  п р едлож ен и е о 
концентрации функций контро
ля, объ единен ии их ■ едином  
органе, созданном  им енно на 
б а зе  КНК.

О дноврем енно считаю  ; н еоб 
ходим ы м  детально определить  
функции будущ его  контрольно
го органа. В едь вступление а 
си л у  законов о  госпредприятии  
(объ еди н ен и и ), кооперации, но- 
вого Устава колхозов требует  
не только просто снизить число 
всевозм ож ны х проверок, но я 
изм енить их направленность, 
отвязавш ись, к примеру, от 
проверок, непосредственно св я 
занны х с производственны ми  
процессам и.

Фатман КАКАШ ВИ ЛИ, 
ч аевод колхоав имени Ки
рова села  А хали Хибули, 
депутат Верховного Совета  
Грузинской ССР, член Xоб
ского районного комитета  
народного контроля, д ел е 
гат XIX Всесою зной пар
тийной конференции.

*  *  *
Я хотел бы  коснуться вопро

с а  о  критериях наш ях оценок. 
Мы привыкли: план есть, зн а 
чит, идеология на высоте. Это 
как бы автоматически. А р а з
ве полно характеризует вы пол
нение коллентнвом производ
ственных заданий р аботу пар
тийной организации?

П о-м оем у, об  уровне пар
тийной, идеологической р а б о 
ты н уж н о судить не п о п ок аза
телям  товарной продукция ы
реализации, н п о том у, как  
коллектив откликается н а н о
вое, ищ ет ато новое сам . Мо- 
рально-психологяческяй кли
мат — вот основной показа
тель в данном  сл учае.

Д а в и д  Г ЕЛ А Ш 8И  Л И. 
вальцовый Б о  р ж  омского  
м ельэавода.

ф НА ПЕРЕКРЕСТКЕ МНЕНИЙ

О б у з д а т ь  г о с з а к а з
Надо что-то делать с госзаказом. Все мы хорошо ви

дим, что намечалось одно, а на практике выходит совсем 
другое. Да и не только у нас в «Тетрони», а повсеместно. 
Надаром же и а Тезисах ЦК КПСС с тревогой говорится: 
«Во многих случаях под видом госзаказа, экономических 
нормативов и других новых методов управления сохраня
ется по существу прежний административный дцктвт». На
сколько верно это сказано, мы убедились на собственном 
опыте.

Госзаказ должен существовать, конечно. Но он не дол
жен перекрывать возможности предприятия к манеару, 
ие должен парализовать инициативу. Сразу, на наш взгляд, 
при утверждении формы госзаказов, была допущена оп
лошность: мы не оговорили номенклатуры изделий. Не
обходимо четко установить, что же должно входить в гос
заказ. Да, это говорилось и раньше — продукция важно
го государственного значения. Мы предлагаем конкрети
зировать: в госзаказ должны включаться только те изде
лия, которые идут на оборонные цели. И ничего более. 
Для управления производством других товаров можно ис
пользовать иные формы. Это, кстати, повысит и авторитет 
самого госзаказа и развяжет руки предприятиям.

И еще одна сторона этого вопроса. Требуется уточнить 
объем государственного заказа. Мы считаем, что его обес
печением может быть занято не более 30 процентов имею
щегося на предприятии оборудования. Опять же с целью 
создания возможностей для маневра. Для развития само
стоятельности. У иас а объединении инициативы есть, да 
только не очень-то их задействуешь, если асе производ
ственные мощности загружены госзаказом...

Этот вопрос должен быть отрегулирован в первую оче
редь. Только а том случае можно будет говорить, что ад
министративные методы руководства действительно усту
пают место экономическим. Надеемся на конференцию.

Тина МЕКОКИШВИЛИ, 
руководитель бригады лакокрасочного участка про
изводственного объединение «Тетрони».

Не надо впадать в крайность
За недолгое аремя своего существования форма гос

заказа* действительно, уже успела ао многом себя ском
прометировать. В основном из-за неуемного желания отрас
левых руководств максимально раздувать объемы госу
дарственных заказов. Естественно, что это вызывает недо
вольство а трудовых коллективах. Однако многие, пытаясь 
внести конструктивные предложения по этому вопросу, 
впадают а другую крайность.

Нередко можно услышать такое мнение: давайте в гос
заказ будем включать только изделия стратегического ха
рактера — товары, которые идут на развитие космонав
тики, например, или укрепление обороны.

Космонавтика и оборона — это, конечно, архиаажно. 
Но ведь не только а таких изделиях нужда у государства. 
А неудовлетворенная потребность а товарах повседневно
го спроса? Отсутствие самого необходимого а магазинах? 
Нехватка лекарств? Да мало ли чего у нас пока не хвата
ет! Это ли не государственной важности проблема? Вот 
это место в Тезисах: «Особенно нетерпимы срывы зада
ний по опережающему росту производства предметов по
требления».

В этом мы должны разобраться, развивая форму гос
заказа, несовершенную пока форму. Конечно, неправиль
но, когда а государственный заказ включается асе без ис
ключения, но и сужать круг товаров до «саерхважных» 
тоже на стоит.

Манана ПАТАРАЯ, 
редактор многотиражной газеты «Прогресс» Тби
лисского ПО нмеий 50-летия СССР.

ф  Одними на первых в Сигнахском районе к жатве ко
лосовых культур приступили маханиааторы колхоза сала Тм- 
баани. 1,300 гектаров занимают посевы озимых в хозяйства! 
400 из них — отведаны под кчмеиь.

На уборку колосовых одновременно вышли шесть зерно
уборочных комбайнов. Механизаторы обязались сносить и 
намолотить по 2» центнеров зерна с гектара лрн плана 24 
центнера.На с н и м к а :  ударный темп работ на пола обеспечи
вает передовой комбайнер Гиви Хатиашвили.

Фото И. Давиташвили. (Фотохроника ГРУЗИНФОРМ а).

П О Б Е Д И Т Е Л И
С О Р Е В Н О В А Н И Я

Центральный Комитет КП 
Грузии, Совет Министров Гру
зинской ССР, Г р у зи н ск и й  
республиканский совет проф
союзов и Центральный Ко
митет ЛКСМ Грузии под
вели итоги республиканско
го социалистического соревно
вания коллективов научно-ис
следовательских, проектно-тех
нологических и конструктор
ских организаций* объединений 
и предприятий по ускорению 
внедрения научно-технических 
разработок а производство за 
1987 год. В принятом решении 
отмечается,- что коллективы на
учно-исследовательских, проек
тно-технологических и конст
рукторских организаций, объе
динений и предприятий рес
публики, борясь ае претворе
ние а жизнь решений XXVII 
съезде КПСС, и XX V II съезда 
КП Грузии, успешно выполни
ли а целом социалистические 
обязательства по ускорению 
внедрения результатов научно- 
технических разработок в 
производство, принятые не 
1987 год.

Внедренные в минувшем го
ду разработки по совместным 
обязательствам научно-иссле
довательских, проектно-техно
логических и конструкторских 
организаций, объединений и 
предприятий дали общий эко
номический эффект а разме
ре более 1,3 млн. рублей.

Рассмотрев итоги республи
канского социалистического со
ревнования коллективов науч
но-исследовательских, проект
но-технологических и конструк
торских организаций, объеди
нений и предприятий по уско
рению внедрения научно-тех
нических разработок а произ
водство за 1987 год, Централь
ный Комитет КП Грузии, Совет 
Министров Грузинской ССР, 
Грузинский республиканский 
совет профсоюзов и Централь
ный Комитет ЛКСМ Грузии за 
достижение высоких конечных 
результатов признали победи
телями и наградили переходя
щими Красными знаменами и 
дипломами Центрального Ко
митета КП Грузии, Совета Ми
нистров Грузинской ССР, Гру
зинского республиканского со
вета профсоюзов и Централь
ного Комитета ЛКСМ Грузии 
коллективы:

— Института горной механи
ки имени Г. А . Цулукидзе Ака
демии наук Грузинской ССР,

института «Грузгипрошахт», и 
производственного объедине
ния «Чмвтурмаргвнец»;

— кафедры металлургии и 
технологии сварочного произ
водства Груэинского политех
нического института имени 
В. И. Ленина, тресте «Оргтех- 
строй», ДСК-4 производствен
ного строительно-монтажного 
объединения «Тбилгорстрой»;

— комплексного научно-ис
следовательского инс т и т у т е 
строительных матер н а л о в  
«ГруэНИИстром» и Рустааского 
цементного зааода;

— Грузинского научно-иссле
довательского института пище
вой промышленности, Тбилис- 
скс.го экспериментального за
вода пищевых продуктов и 
Тамышского экспериментально
го совхоза-завода;

— треста «Стройиндустрия», 
заводов железобетонных изде
лий Й2№ 1, 2, 3 и ремонтно-ме
ханического заводе треста 
«Стройиндустрия».

Отмечена положительная ро
боте:

— Грузинского научно-иссле
довательского института меха
низации и злектриф и к а ц и и 
сельского хозяйства имени 
К . М. Амиреджиби и Мцхет- 
ского районного агропромыш
ленного объединения;

— Научно-исследоаательско- 
го института защиты растений 
и Гурджаанского районного 
агропромышленного объедине
ния;

— Всесоюзного научно-иссле
довательского проектно-конст
рукторского института техноло
гии электрических машин ма
лой мощности и научно-произ- 
водетве и н о г о  объединения 
«Тбйлисизлактропривод».

Редакциям республиканских 
газет и журналов, Государст
венному комитату Грузинской 
ССР. по телевидению и радио
вещанию, ГРУЗИНФОРМу по
ручено широко освещать пе
редовой опыт коллективов на
учно-исследовательских, проек
тно-технологических и конст
рукторских организаций, объе
динений и предприятий, дос
тигших высоких конечных ре
зультатов в республиканском 
социалистическом соревнова
нии за ускорение внедрения 
научно-технических разрабо
ток в производство.

{ГРУЗИНФОРМ ).

е ЕСТЬ ПРЕДЛОЖЕНИЕ

У п р а в л е н и е  л и ч н о с т н ы м  ф а к т о р о м  — 
в а ж н ы й  а с п е к т  р а з в и т и я  
н а у ч н о - п р о и з в о д с т в е н н ы х  о б ъ е д и н е н и й  I Г О Р О Д ,  П О Л Н Ы Й  Ц В Е Т О В

Сегодня весь наш народ, все, кому на безразлична 
судьба страны, уела* перестройки активно обсуждают 
проект Тезисов ЦК КПСС в преддверии XIX Весоюзиой 
партконференции.

Одним из определяющих, 
ведущих направлений уско
рения научно-технического 
прогресса в этом докумен
та названы такие принципи
ально новые структурные 
формирования, как межотра
слевые научно-технические 
комплексы, инженерные цен
тры, временные коллективы 
для решения целевых задач.

В страна создано уже свы
ше 500 научно-производст
венных объединений. И этот 
процесс набирает силу.

В этой связи хотелось бы 
особо подчеркнуть необхо
димость более пристального 
изучения теоретических воп
росов, связанных с социаль
но-психологической подго
товкой людей в условиях 
работы крупных научно-про
изводственных и производст
венно-технических объеди
нений.

На сегодняшний день пол
ноценных, глубоких иссле
дований такого характера 
мы ие имеем. А они очень 
нужны, поскольку, наряду с 
экономическими рычагами, 
открывают большие воз
можности для научного уп

равления социалистическим 
х о з я й с т в о м ,  позволяют 
практически баз дополни
тельных затрат получить су
щественный экономический 
эффект. Так, в некоторых 
фирмах СШ А научно обо
снованные, социально-пси
хологические условия уп
равления производством да
ют повышение производи
тельности труда на 20—30 
процентов. По данным фирм 
Ф РГ и СШ А, увеличение 
эффективности отдачи при 
разработке и внедрении но
вых изделий существенно 
связано с  социально-психо
логическими факторами. И 
это действительно так, по
скольку в этом процессе, на
ряду с ролью техники, про
грессивной технологии, на
учной Организации труда и 
производства, ведущее ме
сто занимает человек. От 
уровня социально - психо
логической подготовки про
изводства, рациональ н о г о 
использования творчес к и х 
возможностей работнн к о в  
всех категорий зависят затра
ты и качество выполняемой 
ими работы в рамках науч

но-производственных объе
динений.

В связи с этим становится 
очевидно, что эффектив
ность управления социали
стическим предприятием не
посредственно связана с 
поисками путай совершенст
вования трудовых взаимоот
ношений людей в процес
са производства.

Начавшееся органическое 
включение научных органи
заций в систему хозрасчет
ных отношений, как отме
чалось в Тезисах ЦК КПСС, 
имеет важное значение. Не
обходимое условие этого 
процесса — дальн а й ш а е 
изучение социально • психо
логических факторов в дея
тельности научно - произ
водственного коллектива, со
вершенствование культуры 
управления. Учитывая на 
практике все условия, моти
вы, а также социально-пси
хологические предпосылки 
трудовой деятельности кол
лектива, можно в кратчай
шие сроки достичь высокого 
уровня развития производ
ства, соответствующего тре
бованиям сегодняшнего дня, 
задачам перестройки.

бане БАЧИЛАВА, 
научный сотрудник Ин
ститута эконом мин и пра
ва АН Грузни.

. Всеми оттенками цвето
вой гаммы переливался зал 
культурно • общественного 
центра под площадью Рес
публики, откуда а воскре
сенье шагнул в город пра
здник цветов.

Вась Тбилиси был в цветах. 
На ВДНХ Грузинской ССР про
шла выставка-лродажа цветов. 
Принарядились парки, сады, 
площади и улицы города. Гир
лянды из десятков тысяч цве
тов украсили центральную ма
гистраль — проспект Руста
вели.

В завершение праздника жи
телям и гостям Тбилиси ие 
площади Республики был по
казан большой концерт.

В празднике цветов приня
ли участие товарищи) Петиа- 
швили Д.И ., Гилашвили-П. Г., 
Гумбаридза Г. Г., Енукидэе 
Г. Н., Матонидзе Г. А ., Ни
кольский Б. В., Попхадэа Н. А ., 
Черказия О . Е., Читанааа Н. А ., 
Чхеидзе 3 . А ., Мергаелидзе 
Д. В., Саджая Н. Р.

(ГРУЗИНФОРМ ).

От Ц м тр ш и о го  М м и п п  К о н м р т н  Г р у т  
и С о м т а  М инистров Г р у зи н с к о й  С С Р

Центральный Комитат Компартии Грузии и Совет Мини
стров Грузинской С С Р  с глубоким прискорбием извещают, 
что 11 июня с. г. на 78-м году жизни скончался старший кон
сультант Совета Министров Грузинской ССР, заслуженный 
инженер республики, персональный пансионер союзного 
значения

Семен Северьянович ЛОРДКИПАНИДЗЕ.
и выражают соболезнование семье покойного.

В Совете Министров Грузинской ССР
Образована комиссия по организации похорон С. С* Лорд- 

кипвнидэе под председательством С . Т. Ригеева — управ
ляющего делами Совета Министров Грузинской ССР,
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ДЕВЯТАЯ СЕССИЯ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР ОДИННАДЦАТОГО СОЗЫВА

О работе Кутаиссного городского и Толавского 
районного Советов народных депутатов 

по осуществлению радикальной экономической 
реформы, развитию демократизации и гласности 

в свете решений XXVII съезда партии, 
последующих Пленумов ЦК КПСС

Доклад председателя исполкома Кутаисского городского Совета народных депутатов
В. А. ОКРЕШИДЗЕ

Товарищи депутаты1 Поло
жения XXVI I  съезда партии об 
усилении роли Советов народ
ных депутатов в осуществле
нии радикальной экономичес
кой реформы, развитии демо
кратизации и гласности в еще 
более углубленном виде пред
ставлены в Тезисах Централь
ного Комитета КПСС к XIX 
партийной конференции. Это 
вновь подчеркивает необрати
мость взятого партией курса 
на повышение роли и автори
тета Советов во всех сферах 
общественной жизни, особенно 
отчетливо выделяя ответствен
ность самих Советов.

Во второй половине минув
шей пятилетки город понес 
большой урон как с чисто эко
номической. так и морально- 
психологической точки зрения. 
Не был выполнен ни один ос
новной технико - экономичес
кий показатель,*' вскрылись 
преступные факты приписок и 
очковтирательства. Не выпол
нено и задание последних двух 
лет по росту объема произ
водства.

Нужно было усовершенст
вовать практику планирования, 
сделать ее управляемой, что в 
основном было достигнуто при 
непосредс т в е н н о м участии 
трудовых коллективов, плано
во - экономических служб с 
учётом необходимости и пер
спектив развития отдельных 
отраслей народного хозяйства, 
социальных, экологических и 
других проблем. В этом деле 
действенную помощь и под
держку оказывают нам Госу
дарственный плановый коми
тет, его отдельные службы. 
Такое сотрудничество приносит 
желаемый конечный резуль
тат.

экономикой, но и достичь ка
чественно нового положения, 
отвечающего требованиям пе
рестройки.

В результате последователь
ного развития многосменного 
режима работы предприятий 
к концу прошлого года в пол
тора раза увеличился коэффи
циент сменности станков с чис
ловым программным управле
нием. Осуществлено- около 500 
мероприятий по внедрению 
новой техники и технологии, 
ликвидации узких мест.

Большая часть из разрабо
танных в минувшем году 23 на
учных тем внедрена на прак
тике или же находится в про
цессе внедрения в различных 
отраслях народного хозяйства 
города. Предполагаем в це
лом за пятилетку получить от 
осуществления городской про
граммы «Наука —• производ
ству» экономию в размере 
свыше 18 миллионов рублей, 
что позволит осуществить серь
езные мероприятия по разви
тию социальной и производ
ственной инфраструктуры.

С середины прошлого года 
на всех промышленных пред
приятиях Кутаиси введена об
щественная приемка продук
ции, продолжается конкретная 
работа по оздоровлению об
становки в этом плане.

Во второй половине прош
лой пятилетки наблюдавшиеся 
в промышленном комплексе 
города негативные тенденции, 
тормозившие темп роста про
изводства, отрицательно ска
зались и на старте текущей 
пятилетки. К этому добавились 
объективные и субъективные 
трудности, связанные с ос
воением нового грузовика на 
автомобильном заводе, что 
создало серьезную угрозу 
обеспечению довольно высо
кого темпа (26% ) роста объе
ма производства в целом за 
пятилетку. За истекшие два 
года темп роста составил 5,8 
процента вместо предусмот
ренных 7,4 процента. Мы ока
зались вынуждены не только 
преодолевать допущенное от
ставание и нежелательную де
формацию системы управления

Выросло производство то
варов народного потребления. 
Если-до создания территори
ально - межотраслевого объе
динения товары для народа 
выпускали 30 промышленных 
предприятий, то ныне число 
их достигает 47. Предполага
ем, что до  конца года про
дукцию такого назначения бу
дут изготовлять все предпри
ятия города. Более половины 
действующих в городе коопе
ративов производят из отхо
дов производства товары на
родного потребления, значи
тельно расширилась практика 
взаимного коопер ирова ния  
предприятий и учреждений.

Положено начало хорошей 
традиции — коммерчес к о м у  
участию терри т о р и а л ь н о -  
межотраслевого объединения 
в производстве товаров народ
ного потребления. Суть его 
такова: объединение собст
венными денежными, техни
ческими и технологическими 
средствами помогает предпри
ятию в расширении выпуска 
товаров для народа, а взамен 
получает часть полученной от 
ее реализации прибыли, ко
торая в дальнейшем опять- 
таки вкладывается в расширен
ное воспроизводство товаров 
народного потребления.

Кроме того, производство 
товаров народного потребле
ния непосредственно связано 
с оздоровлением городского 
бюджета путем нормализации 
денежного обращения. Если 
местные Советы несут ответ
ственность за количественные и 
качественные характерист и к и 
товаров народного потребле
ния, почему не должны поль
зоваться зтим благом пражде 
всего труженики производя
щего их регионе? Почему это 
не должно сказаться на мест
ном бюджете, кассовых взно
сах? Думается, эти сообра
жения заслуживают внимания.

Постепенно асе ощутимее 
становится удельный вес коо
перативной и индивидуальной 
трудовой деятельно с т и. 48 
действующих в городе коопе
ративов уже сумели дополни
тельно произвести продукции 
на 600 тысяч рублей и оказать 
услуг на 100 тысяч рублей. Од
нако справедливость требует 
отметить, что трудящиеся го
рода пока еще выражают не
довольство дороговизной коо
перативных товаров. Мы ве
рим, что в результате конку
ренции останутся кооперати
вы, основанные на здравых 
экономических началах, кото
рые реально нужны городу.

Углубляются тенденции до
левого участия предприятий 
и учреждений в развитии соци
альной инфраструктуры горо
да. За последние д м  года 
долевые средства увеличились 
в 1,5— 1,7 раза. Расширяются 
масштабы жилищного строи
тельства, растет сеть объектов 
социально - культурного на
значения. В течение последних 
трех лет выполняются задания 
по вводу в строй жилых до
мов, школ, детских садов, уч
реждений здравоохранения.

Радикальная экономическая 
реформа — самофинансирова
ние, самоокупаемость, хозяй
ственный расчет —  в Кутаиси 
фактически уже действует, 
хотя прошлый год в этом от
ношении был довольно тяж е
лым. В настоящее время, осу
ществляется целый комплекс 
мероприятий организациоино- 
технического характера, ко
торый непременно даст жела
емые результаты.

бы отчитались перед 80 трудо
выми коллективами и жилищ- 
но - эксплуатационными уча
стками, практикуется предва
рительная публикация в го
родской прессе проектов ма
териалов сессий Советов и 
важных решений исполкома. 
Деловые предложения и по
желания трудящихся, печата
емые на страницах периоди
ческих изданий или подавае
мые непосредственно в ис
полком, в конечном счете 
находят отражение в соответ
ствующих решениях. В редак
ции газеты «Кутаиси» откры
та общественная приемная.

На нынешнем этапе развития 
демократизации в качестве 
главной задачи мы поставили 
повышение общественной ак
тивности населения. Уже про
ведено четыре Дня открытого 
письма, 8 выездных приемов 
трудящихся руководитал я м и 
исполкома, его отделы и служ-

За два минувших года пяти
летки жилищные условия ^ в 
Кутаиси улучшило более четы
рех тысяч семей. В основном 
выполнена программа удовле
творения благоустроенн ы м и 
квартирами семей, проживав
ших в аварийных и амортизи
рованных домах. На сегодня
шний день в райисполкомах 
находятся на учете по улучше
нию жилищных условий всего 
лишь 12 семей инвалидов 
войны, 28 —■ участников Вели
кой Отечественной и 6 семей 
погибших фронтовиков. В 1987 
году предоставлены квартиры 
всем многодетным семьям, 
взятым на учет а  1984 году. 
Однако положение с жильем 
а  городе пока ещ е не благопо
лучное: сегодня в очереди на 
улучшение жилищных условий 
стоят свыше 12 тысяч семей.

Программа обеспечения на
селения города отдельными 
квартирами или индивидуаль
ными домами на период до 
2000 года предусматривает рост 
темпов жилищного строитель
ства ежегодно на 7—10 про
центов. Ведущая роль в ее 
практической реализации от
водится активному участию 
предприятий, учреждений и 
организаций. Намечается раз
витие жилищного строительстве 
хозяйственным способом и 
путем возведения индивиду
альных домов.

У т в е р ж д е н и е  Советом 
Министров Грузинской.ССР 2 
сентября 1985 года правил по
становки граждан на учет для 
улучшения их жилищных усло
вий и удовлетворения жил
площадью выявило множество 
неясных вопросов. Да и в са
мих зтих правилах имеются 
пункты, нуждающиеся в допол
нительных толкованиях и ком
ментариях. Добрую услугу в 
этом деле может окаэ а т ь 
службам по распределению 
жилплощади примерное поло
жение, которое пока еще не
разработано.

Доклад председателя исполкома Т е л ^ а в с к о ^ о  районного Совета народных депутатов

оварищи депутаты! Дел
ьность районного Совета
>одных депутатов основ-
* ставит перед собой целью 
цественное усиление роли и 
оритета местных Советов 
эбщественной жизни с тем, 
•бы они действительно пред- 
вляли на местах высшие
ганы Советской власти и в 
тной мере использовали 
>и права и полномочия. Мы 
эбое внимание уделяем  со- 
эшвнствованию и улучше- 
о стиля и методов работы 
«совета и его исполкома, 
пьше времени отводится на 
)зание методиче с к о й 'И
вктической помощи мест- 
М Советам, укрепление свя- 
с массами. Утвердилось в 

вктике проведение выездных 
геданий и с п о л к о м а .  Все
* позволило глубже вник- 
гь в имеющиеся проблемы, 
их причины и наметить пу-
решения.

сится к использованию и вы
полнению предоставив и н ы х  
статусом прав и обязанностей, 
к реализации наказов избира
телей и удовлетворению их 
интересов.

Несмотря на это, стиль ра
боты Телавского районного и 
местных Советов, их исполко
мов, постоянных комиссий, 
депутатских групп, постов и 
других общественных форми
рований пока еще не отвеча
ет требованиям перестройки. 
Мы не смогли добиться роста 
активности части депутатов. 
Их депутатская деятельность 
исчерпывается только участи
ем в работе сессий. Не все 
внимание исполкомов сосре
доточено на нерешенных про
блемах, ликвидации недостат
ков и .упущений* Важные уча  
стки социального и экономи
ческого развития района ли
шены активного влияния Со
ветов.

организационно - массо- 
работе особое внимание 

1яется подготовке сессий 
»тое и заседаний исполко- 
Как правило, с Повесткой 
сессии районного Совета 

ратели и депутаты зна
йся заранее, посредст- 

местных средств инфор- 
<и. Они присылают свои 
•ражения и предложения. 
>имер, только на сессию, 
оявшуюся в марте нынеш- 

года, поступило более 
десяти предложений и 
учений, что, естественно, 
эгло нам самокритично 
жализировать проделан- 

работу за последний год 
ринять конкретные реше-

Несколько улучшились свя- 
и депутатов Советов всех 
тупемей. постоянных комис- 
ий, депутатских групп, постое 
• других формирований с из- 
•ирвтелями, трудовыми кол- 
1вктивами, их Советами. Ос- 
•овноа ядро депутатов с боль- 
ией ответственностью ОТМО-

* Выступления печатаются по
сокращенной стенограмме.

В настоящее время в го
родском Совете на учете для 
улучшения жилищных условий 
состоят более 300 семей, в 
том числе ветераны Великой 
Отечественной войны и тру
да, больные и другие лица, 
пользующиеся ) ль г о т  а  м и. 
М еж ду тем почти на протя
жении десяти лет а Телави 
не строился коммунальный 
жилой дом. Думаем, это тя
желое положение учтет Ми
нистерство коммунального хо
зяйстве Грузинской ССР и на 
основе имеющейся догово
ренности с  будущ его года 
предусмотрит строительство 
коммунальных жилых домов 
в городе.

В начале этого года мы раз
работали программу меро
приятий по социальному раз
витию города Телави и сел 
района на 1988— 1990 годы . В 
этой программе акцент а  ос
новном перенесен иа исполь
зование имеющихся местных 
резервов, развитие инициати
вы и самостоятельности мест
ных Советов.

Все это дало определенные 
положительные результаты. В 
прошлом году промышленные

предприятия района перевы 
полнили план выпуска товар
ной продукции, Д в е  «® РХ‘ 
плановой продукции на 3,5 
миллиона рублей, перевыпол
нены также зедения по росту 
производительно с т и труда, 
плен по выпуску товаров ши 
рокого потребления. Реалмэо 
ваны задания по продаже го
сударству мяса, молока, яиц, 
шерсти, зерна, овощей, бах
чевых, шелковичных коконов. 
По сравнению с предыдущим 
годом заметно улучшилось 
финансовое положение хозяй
ственных организаций.

Но анализ положения пока
зывает, что итоги работы на 
родного хозяйства района за 
1987 год никак нельзя считать 
удовлетворительными.

Четыре промыш л е н н ы е  
предприятия снизили темп 
роста, ие выполнен план по 
поставкам, не удалось иско
ренить факты выпуска низко
качественной продукции.

Несмотря иа реализацию 
задания по строите л ь н о- 
монтажным работам а целом, 
с этой программой не спра
вились три строительные ор
ганизации. Низко качество вы
полненных работ. 7 милли
онов рублей недодано плану 
по товарообороту, что, есте
ственно, обусловило соответ
ствующий разрыв в части до
хода кассового плана. В дела 
выполнения кассовых планов 
мало используем возможно
сти кооперативов. Из зареги
стрированных 33 кооперативов 
на сегодня действуют только

дены на специальных сессиях 
сельских Советов планы меро
приятий по экономическому и 
социальному развитию каждо
го села района на 1988— 1990 
годы. Работа по реализации 
этих планов уже началась.

Хочу воспользоваться этой 
высокой трибуной и ознако
мить вас с несколькими во
просами, поднятыми виногра
дарями района на сессиях 
как сельских, так и районного 
Советов. Дело в том, что в 
последние годы значительно 
возросла стоимость использу
емой в виноградарстве техни
ки, топлива, удобрений, ядо

химикатов и других матери
алов, а закупочные цены на 
виноград остались прежними. 
Вследствие этого, разумеется, 
заметно возросла себестои
мость винограда, что серьез
но повлияло на экономику 
хозяйств, оплату и стимули
рование труда работников 
сельского хозяйства.

13.
Следует откровенно при

знать, что мы пока еще на 
смогли существенно улучшить 
положение в сельском хозяй
стве. Не выполнен план про
изводства ни по одному виду 
сельскохозяйствен н о й  про
дукции, возросла себестои
мость большинства ви д  о в 
продуктов. Будет наверно, 
если создавшееся в сельском 
хозяйстве положение станем 
объяснять только стихийным 
бедствием, поскольку имеем 
положительный пример того, 
когда с  сильно побитых гре-

Второй вопрос касается вы
платы страховочной суммы за 
ущерб от стихии. Как извест
но, возмещение ущерба, на
несенного хозяйству стихией, 
производится в том случае, 
если урожай ущербного года 
будет ниже среднего за по

следние пять лет. В случае 
отсутствия разницы воэмеще 
ние не производится, если 
план выполнен даже наполо
вину. Из-за участившихся сти
хийных бедствий такие факты 
имеют место, что заметно 
снижает заинтересованность в 
ликвидации последствий сти
хии. Этот вопрос в условиях 
работы методом подряда ста
новится еще более актуаль
ным.

Хочу воспользоваться слу
чаем и просить Совет Минист
ров республики рассмотреть 
указанные вопросы и оказать 
помощь в их решении.

В целом одобряем пред

ставленные в Тезисах предло
жения и выводы. Считаю не
обходимым поставить на кон
ференции вопрос сокращение 
числа депутатЬв. По нашему 
мнению, -это будет способст
вовать выдвижению в депута
ты по-настоящему достойных 
лиц. Думаем, целесообразно 
^акже часть депутатов всех 
ступеней, в частности, пред
седателей постоянных комис
сий освободить от выполне
ния служебных обязанностей 
в течение всего периода пре
бывания на этом посту. Этб, 
безусловно, улучшит деятель
ность этих комиссий, повысит 
роль и авторитет Советов.

дом площадей отдельные 
труженики и хозяйства полу
чили довольно хороший уро
жай.

Вообще 1987 год, с точки 
зрения финансового положе
ния, для народного хозяйства 
района оказался очень тяже
лым. В силу разных причин 
толькр наполовину выполнен 
план по прибыли. Вследствие 
этого, по положению на пер
вое января 1988 годе, в орга
низациях народного хозяйст
ва района недостача оборот
ных средств составила 8 мил
лионов рублей, а неплатежи— 
32 миллиона рублей.

Естественно, при таком фи
нансовом положении многие 
организации не смогли пе
рейти на полный хозрасчет, 
самоокупаемость и самофи
нансирование. На сегодня по 
этому принципу работают ор
ганизации автомобиль н о г о
транспорта и торговли, одно 
промышленное и три сель
скохозяйственных предприя
тия. По методу полного хоз
расчета работают и три пред
приятия легкой промышлен
ности. Остальные организации 
республики перейдут на но
вую (систему хозяйствования 
с 1989 года.

Особое внимание удалялось 
внедрению прогресси в н ы х 
форм организации и оплаты 
труда в сельскохозяйственных 
организациях.

Предмет нашей постоянной 
заботы — преодоление тех 
недостатков,, (которые накап
ливались на протяжении ряда 
лет почти во всех отраслях 
сельского хозяйства ч  осо
бенно в животноводства, за 
что нас строго и справедливо 
раскритиковали на заседании 
бюро Центрального Комитета 
Компартии Грузии в январе 
этого года.

В соответствии с постанов
лением Центрального Комита
та Компартии Грузии пленум 
райкома партии в начала мая 
нынешнего года рассмотрел 
и утвердил основные направ
ления развития агропромыш
ленного комплекса района. 
Были разработаны и утверж-

«

О проекте Занона Грузинской ССР 
О народном обсуждении важных вопросов 

государственной жизни
Доклад председателя Комиссии законодательных предположений Верховного Совета 

Грузинской ССР, секретаря ЦК Компартии Грузии депутата
Н< А. ПОПХАДЗЕ

Товарищи депутаты! Сего
дня выносим иа ваше обсуж
дение проект Закона Грузин
ской Советской Социалистиче
ской Республики «О народном 
обсуждении важных вопросов 
государственной жизни». В 
случае ого принятия этот го
сударственный документ ста
нет одним из важных гаран
тий волеизъявления народа^ 

Разрешите остановиться на 
основных положениях и зна
чении законопроекта респуб
лики, коснуться той социаль
ной действитвльности, которая 
определила необходимость его 
принятия и в которой ему, в 
случае вашего одобрения, 
придется действовать.

Для нынешнего этапа пере
стройки нашего общества ха
рактерно развитие таких атри
бутов демократической жиз
ни, как широкая гласность, 
большая свобода выражения 
своего мнения, общественный 
контроль зв управленческими 
решениями.

На сегодня барометром пе
рестройки, Показателем дости
жения ее целей являются не 
эмоциональный настрой и эн
тузиазм той или иной части 
общества, а характер полити
ческой власти, культура госу
дарственной жизни, то, на
сколько становится народ хо
зяином своей судьбы, как на
правляет он свои дела. Ф ак
тически вопрос касается ре
ального, все более активного 
участия народа в восстановле
нии демократических начал 
управления, ленинских прин
ципов гласности, общественно
го контроля на всех уровнях 
принятия решения — в стра
не, республике, регионе, тру
довом коллективе. Законо
проект требует уважения лич
ности, ее достоинства, прав и 
интересов.

Сегодня уже яснее ясного, 
что демократия перестройки— 
не показное явление. Тем бо
лее она не может осущест
вляться по эмоциям отдельных 
руководителей, с высот их ка
бинетов, трибун. Любое госу
дарственное решение должно 
быть не элитарным, а форми
роваться на основе диалога и 
партнерства вместе с теми со
циальными слоями, интересов 
которых непосредственно ка
сается это решение и кто дол
жен его претворять в жизнь. 
Народ, трудящиеся массы Дол
жны быть соавторами всех 
решений. Только это даст им 
возможность стать активными 
участниками социалистической 
самодеятельности, социалисти
ческого самоуправления. Сог
ласно статье 46 Конституции 
республики, каждый гражда
нин имеет право участвовать 
в управлении государственны
ми и общественными делами, 
в обсуждении и принятии за
конов и решений общегосу
дарственного и местного зна
чения. Представленный зако
нопроект учитывает утвержде
ние механизма осуществления 
зтих политических прав.

В. И. Ленин считал, что «по 
мере расширения и углубле
ния исторического творчества 
людей должен возрастать и 
размер той массы населения, 
которая является сознатель
ным историческим деятелем». 
Каждый гражданин — это го
сударственный человек, он от
ветствен не только за свою 
личную судьбу, семью или 
коллектив, но и за обществен
ную жизнь. Человек, как ба
зисное явление, имеет право 
на поиск истины, право на вы
бор и свободу. Принятие За
кона о народном обсуждении 
важных вопросов государст
венной жизни открывает но
вые перспективы для самовы
ражения и самовыявления 
каждого члена нашего обще
ства, каждого гражданина. За
кон даст возможность вести 
на гарантированной правовой 
основе широкий обществен
ный диалог, в полной мере 
елышат> голос масс, их жела
ния, слушать полифонию мне
ний и позиций различных со
циальных слова. Спонтанное 
и стихийное проявление во
ли и желаний масс примет за
конный, правовой характер, 
■се это отбросит назад став
шую привычной картину прош
лого, когда одни вещали, а 
другие внимали, когда с са
мого начала было известно, 
кому принадлежит монополия 
последнего слова об истине.

ного Комитета КПСС к XIX 
Всесоюзной партконференции, 
с самого начала связывался 
с демократизацией советского 
общества, с утверждением со- , 
циалистического самоуправле
ния народа».

Новый закон р а з в и в а е т  
принцип взаимодействия и
взаимодополнения различных 
форм демократии — предста
вительной и непосредствен
ной, позволяет продвинуться 
■перед в деле формирования 
социалистического правового 
государства, которое призна
ет две важнейшие социальные 
ценности — демократию и за
конность.

«Без демократии, — пишет в 
своей книгё «Перестройка и 
новое мышление» М. С . Гор
бачев, — не может быть за
конности. В свою очередь, де
мократия не может существо
вать и развиваться, не опира
юсь на законность. Ибо она 
призвана ограждать общество 
от злоупотреблений властью, 
гарантировать права н свобо
ды граждан, их организаций 
и коллективов».

К .сожалению, в известный 
период нашей жизни формы 
непосредственной демократии, 
прямого решения народом го
сударственных дел были пре
даны забвению. После поисти- 
не всенародного обсуждения 
проекта Конституции Грузин
ской ССР в 1978 году практи
чески ни один законопроект 
или нормативный акт респуб
лики не выносился на всеоб
щую дискуссию. Хотя объек
тивность требует отметить, что 
по инициативе Центрального 
Комитата Компартии Грузии с 
помощью телевидения и прес
сы всеобщее обсуждение тех 
или иных актуальных, волную
щих широкие слои населения
вопросов постепенно форми- 

бще-ровало новый характер о! 
ства, общественные навыки 
публичного е4»1#ажения воли 
народа.

Подготовка и принятие ука
занного законопроекта — объ
ективный процесс, который 
логически завершает один из 
этапов общественной жизни 
республики. Он прежде все
го обусловлен внутренней 
потребностью активного соци
ального действия нашего об
щества в период после апрель
ского (1985 г.) Пленума ЦК
КПСС. Всплеск социальной 
энергии, массовое политиче
ское творчество настоятельно 
потребовали выработки юри
дических норм, которые обес
печили бы неукоснительную 
активизацию ч а л  оеёческого 
фактора в правотворчестве. С 
другой стороны, широкая со
циальная практика народного 
обсуждения стала плодотвор
ной основой разработки поло
жений на местах. В целом ря
де районов республики — Ма- 
харадэевском, Зестафонском, 
Цхакаевском, Каарельском и 
других — для обсуждения сре
ди населения, в трудовых кол
лективах выносят важные во
просы местной жизни. Во мно
гих местах обычным явлени
ем стало проведение сельских 
сходов, съездов. С  этой це
лью широко используется бо
гатый арсенал местной демо
кратической власти — печат
ное слово, отчеты депутатов, 
представителей исполнитель
ных комитетов и др . Там, где 
к этому делу подошли твор
чески, где всем предоставле
на свобода высказать свое 
мнение, замечание, результа
ты налицо: учитывая сотни по
ступивших предложений н за
мечаний, местные Советы или 
их исполкомы принимают ре
шения на истинно народной 
основе.

предложил сам народ — от- инерции взглядов, он не дол- 
крытое, публичное обсужде- жен замалчивать правду, иг- 
ние злободневных вопросов норировать голос народа. Все- 
жизни. Напомним депутатам и народный и откровенный раз- 
то, что в республике накоп- говор не может быть * подме
лен достаточно большой опыт нен ни имитациеи гласности, 
изучения и учета обществен- нм попустительством. Фор- 
иого мнения. мальная гласность опасна в

Все зтц, естественно, для первую очередь пустотой и 
Комиссии законодательны х покаэностью. В то же время 
предположе н и й Верховного гласность — не улица с одно- 
Совета республики стало не- сторонним движением. Тут, ви- 
ходной точкой во время ре- димо, надобно сказать, что 
боты над представленным за- максимальное и ответственное 
конопроектом. использование гласности тре-

Предстоале н н ы й  законе- бует от каждого члена обще- 
проект — результат коллек- ства сдержанности и мудро- 
тивной работы. В его разра- сти, искренности и целена- 
ботке приняли участие пред- правленно с т  и. Разнузданная 
ставителн министерств и ве- эмоциональность, поверхност- 
домств, общественных органи- ность, безответственность, де- 
эаций и научных учреждений, магогия, которую проявляют 
В ходе подготовительных ра- в последнее время некоторые 
бот законопроекту экспертную члены общества, достойны со- 
оценку дали партийные и со- жаления, над этим следует 
вегские работники, ученые, задуматься.
представители общественных Закон создает точный *®хв*
организаций. Они одобрили „ изм «обратной связи», обя- 
проект. В то же время комис- эывая государственную власть 
сия учла высказанные эамеча- в обязательном порядке оэна- 
ния и предложения, уточнила коммть массы с результатами 
целый ряд понятий, мнений, народной дискуссии.
Проект пополнился отдельны- с  учетом всего этого, ес- 
ми дополнениями, в него бы- тественно, возникает вопрос: 
ли внесены редакционные из- какив проблемы следует вы- 
менения. Таким о б р азом, носить на суд народа? 
проект Закона Грузинской Во время предварительного 
ССР «О народном обсуждении обсуждения проекта поступи- 
важных вопросов государст- ло предложение составить ис- 
венной жизни» подготовлен на чврпывающий перечень тех 
основе соответствующего все- конкретных вопросов, вокруг 
союзного Закона и Конститу- которых можно было бы уст- 
ции Грузинской ССР. раивать 'народные обсужде-

У вас на руках этот эаконо- ния. Это мнение большинст- 
проект. Позвольте коснуться вом было отвергнуто, п^Сколь- 
лишь его основного содержа- ку „ таком случае ограничи- 
ния. веется социальная мнмциаги-

Прежде всего хотелось бы ва- Поэтому в представлен-
обратить ваше внимание на ном законопроекте даны ос- 
то, что в проекте определены Новные вопросы, дающие воз- 
те демократические' принци- можность обсуждать различ
ны, В соответствий с которыми ныв актуальные проблемы, 
на территории республики бу- ВХОдящие в компетенцию рес- 
дет вестись народное обсуж- публики.
дениа важных вопросов .В  за- нашвму мнению, эаслу-
конопровкте п0дчвргконутг оввтв'  живает внимания и то, что эа- иомочие Верхов ного Совета вкт формирует своего
республики и его п Р * * "диу* *  р0Да социальную бухгалтерию, 
выносить на обсУ^д®ни® механизм, посредством
конопроекты и другие веж будут осуществлять*
ные вопросы. Естественно на ™ т ° 7 вт / ^ о б щ е н и е  посту-
манаа пивших от населения предло-гулируется пРД^ика решение ГражданВ( которые же-
важных вопросов в ближайшей вк|разить свое мнение,
социальной среде. П°сто"ЬКу у обратитьс>( .  Президиу-
своевременным и об"за™ ^  МЬ1 как Грузинской ССР , так 
ным было требование Проекте Абхазской и Аджарской
о том, что Советы “ аР ° днь'* А С С р, исполкомы Юго-Осе- 
депутатов и их исполнитель тинского областного, местных 
ные комитеты по всем еаж Соввтов народных депутатов 
ным вопросам местного  ̂ # д государственные и
чения решения должны пр общвстввнныв органы. Анализ 
нимать, согласовав их с наро  ̂ обобщение наказов народе 
дом и при его поддержке. роизвод>гт как указанные ор-

Советоваться с народом. Это ^  ,  с/ учав надобно-
должно стать ПРИЙ̂ ™ °М и сти, сформированные ими со
шен общественной ответствующие постоянно даи-
эалогом нашей силы, важный комиссии и специ-эалогом нашей силы, оажньт ив КОМиссии и специ-
демократнческии ПР ИН̂ П  за- созданнЬ1в группы. Та-
конопровкт обеспечивает пра  . . . . . . . .  т л гл б -

«...Курс на перестройку, на 
ускорение социально-экономи
ческого развития страны, как 
записано в Тезисах Централь-

Необходимо отметить, что 
определенный опыт накоплен 
и на общереспубликанском 
уровне. Я имею е> виду про
ведение телереферендумов и 
телесобраний по различным 
■опросам,' публичное обсужде
ние вопросов борьбы с нар
команией и другими право
нарушениями, проекта строи
тельства Кавказской переваль
ной железной дороги. Возь
мем хотя бы недавний факт, 
когда общественность столи
цы республики выступила про
тив не до конца продуманно
го решения о строительстве 
новой автостанции в центре 
города, которое могло бы вы
звать нежелательные послед
ствия в экологической и со- 
циально-культу р н о й жизни 
столицы. Одно из эффектив
ных средств борьбы с бюро
кратизмом и самоуправством

конопроект °б®сп^ й” * тгпаПР ; ;  кой механизм будет способ-■овои основой и провозглашу вать рваЛиз а ц и и прав
ет право всех граждан Р *С"У°- граЖДа„ , г а р  антироваиному 
лики на свободное и рав о- обаспвчвнию вЫввления суве- 
правное участие в обсуждении ^ прЦв широких масс
«<ажных вопросов обществен щихс„ г неуклонному ро-
ной жизни. Создается такая 10ЭДвйствия народа на ре- 
обстановкё, когда истинным государСтввнных орга-
субъектом г о с УдвР " вв” й° и Нов. Демократия требует фор* 
■ласти является народ, каж- мирования демократически, 
дый гражданин. Вместе с тем т чвски мь,Слящего челове- 
учтана гарантия широких воз- ^  надвпвннОГО способностью, 
можностей выбора средств достаточной п о л и т и ч е с к о й  
выражения мнения населения. ультурой чтобы выработать 
Он исключает всякое, прямое
или • непрямое огреничение в 'провктв особое место
граждан при выражении ими вно обсуждению важных
собственного мнения. Постоль- >оп осов местного значения, 
ку по своей сути и наэначе- Соввтам и их исполкомам по- 
нию зекои беспрецедентен, о н  ается ВЫНосить на обсуж- 
не только защищает и обеспе- ие наСеления проекты сво- 
чивеет, а еще и развивает кон- ^  решений. Таким образом, 
ституционные права граждан. проект эак0нв регулирует пол- 

Следует отметить, что закон ный цикл волеизъявления на- 
усиливает приоритет Советов рода, определяет круг ини- 
в деле проведения общена- Циатороа и порядок вынасе- 
родных диспутов. Довольно нйя на обсуждение народа, 
широк также круг тех нни- Необходимо также сказать о 
циаторов, которые имеют пра- том, что закон, каким бы муд- 
во вносить рекомендации по рым и широко нацеленным ни 
поводу целесообразности об- был он, сам по себе не может 
щенародного обсуждения про- обеспечить общественную за
вита того или иного закона, конность. Каждый закон дей- 
■опроса. ствует не в каком-то вакууме,

Обеспечение широкой глас- а в системе политическом куль- 
ности при обсуждении являет- туры. Действенность законе 
ся одной из характерных осо- намного зависит от существую- 
беммостей законопроекта. Вы- щего уровня развития этой 
носимые на публичное обсуж- культуры. П р е  д ставленный 
дение важные вопросы долж- проект предполагает новое 
ны публиковаться в печати, направление деятельности все- 
передеваться по телевидению го депутатского корпуса, ло- 
и радио. Средства массовой вышение активности и ответ- 
информации и пропаганды ственности Советов народных 
призваны стать связующим депутатов. Вместе с тем эа- 
звеном, действенным инстру- конодвтель хорошо понимает, 
ментом взаимодействия и со- что там, где есть свобода мыш- 
трудничества общественного ления (а это наша одна из 
мнения и государственных ор- главных целей), разумеется, 
генов. В то же время пресса, будет и сторонник, и против- 
телевидение, радио кек демо- ник его мнения. Это естест- 
кратический институт должны венно. Но также естественным 
быть таким социальным поли- должно быть провозглашение 
гоном, где проверяются мне-

(Окоичаиие иа 1-й стр.1.ния. происходит преодоление
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т0го, что гарантированный за
коном плюрализм мнений тре
п ет  дисциплины демократии 
„ свободы, ответственность 
граждан за свою позицию и 
действия. Это принципиальный 
вопрос, поскольку демокра
т и я  не имеет ничего общего 
с своеволием и анархией. Де
мократия и дисциплина необ
ходимы, поскольку анархия 
рождает авантюрист ов( кото
рое пытаются навязать свою

волю отдельным социальным 
группам. Без демократии и са
ма дисциплина принимает ав
торитарный, подавляющий лич
ность характер. Мы поддер
живаем демократическую дис
циплину.

Правотворческая * деятель
ность масс должна стать не 
только популярной, но и нор
мой нашей государственной 
жизни. Законопроект, который 
мы должны принимать сего
дня, станет мощным рычагом 
вэаимообогащения государст

венной и народной власти, 
повышения общественно-поли
тической активности граждан, 
их вовлечения е подготовку 
и обсуждение проектов зако
нов и решений республикан
ского и местного значения.

Пульс перестройки, который 
ощущает все наше общество, 
должен быть ритмичным, здо
ровым и ровным. Сегодня от 
нас требуется взвешенное, 
продуманное и последователь
ное действие. Представленный

перед вами для обсуждения 
проект Закона —  один из на
чальных этапов углубления де
мократии, первый шаг к осу
ществлению реформы полити
ческой системы нашего обще
ства.

Комй4сиЛ законодательных 
предположений рекомендует 
Верховному Совету республи
ки прйнятЬ Закон Грузинской 
ССР «О народном обсужде
нии важнь1х вопросов государ
ственной кивни».

Выступление 
Верховного 

депутата П. Г.
Председателя Президиума 
Совета Грузинсной ССР 

ГШ Ш В И Л И
Товарищи депутаты! Выпев

а я  на долю Кутаисского го
родского и Телавского рай
онного Советов народных де
путатов честь предстать с от- 
метом перед высшим органом 
государственной власти рес
публики не вызвана каким-ли
бо тревожным или чрезвычай
ным положением в деятель
ности этих Советов. Не лежит 
в основе этого факта и какое- 
либо научное обоснование.

С таким же успехом выбор 
мог пасть на любой Совет рес
публики, потому что, к наше
му сожалению, ни один Совет 
не выделяется по высокому 
уровне перестройки всей сво
е й  деятельности настолько, 
чтобы стать эталоном, и ни 
один, к нашему счастью, не 
выключен из дела перестрой
к и  настолько, чтобы вызывать 
беспокойство.

Полагаем, рассмотрение во
проса на сессии, безусловно, 
положительно скажется на 
улучшении работы не только 
э т и х  Советов, но и на деятель
ности других Советов, которые 
в той или иной степени харак
теризуются подобными недо
статками, имеют те же проб
лемы и на которые возложе
ны такие! же обязанности, как 
«а Кутаисский городской- и Те- 
лавский районный Советы.

Цель этого небольшого за
мечания нетрудно угадать, и 
надеемся, что все прислуша
ются к высказанным сегодня 
здесь соображениям, согла
сятся с ними и учтут в своей 
повседневной деятельности.

В первую очередь следует 
учесть, что период беспечно-* 
сти и иждивенчества, утвер
дившийся в жизни Советов в 
результате н в о п р  ааданной 
опеки со стороны партийных 
комитетов, завершается, и, как 
сказано в Тезисах ЦК КПСС 
к XIX Всесоюзной партийной 
конференции, уже утвержда
ются полная ответственность 
и самостоятельность местных 
органов власти в решении во
просов развития территорий, 
напрочь искореняются практи
ка вмешательства вышестоя
щих органов власти и управ
ления в решение вопросов, 
входящих в компетенцию ни
жестоящих местных Советов, 
а также множество никчемных 
согласований; надо восстано
вить роль и полномочия ме
стных Советов как полноправ
ных органов народного пред
ставительства.

Образно говоря, сбылась 
мечта наших Советов, и все 
это вроде бы, должно прине
сти нам облегчение, но при 
этом, если быть откровенны
ми, вызывает и некоторую оза
боченность. Невольно рожда
ется вопрос —  радоваться или 
печалиться? Сможем ли мы 
справиться с этим наплывом 
полномочий и самостоятель
ности?

Эти вопросы вовсе не ли
шены оснований и возникают 
потому, что мь1 упускаем из 
рук такие испытанные приемы 
самооправдания, как нескон
чаемое нытье и жалобы на 
бесправие, безбедное существ 
вование под сенью ответст
венности партийных комитетов, 
снимать с себя ответствен
ность, прикрываясь некомпе
тентностью, и др.

Многие из нас, так сказать, 
запрограммированы на рабо
ту в выгодных для нас усло
виях безответственности, и ес
ли мы вовремя не перестро
имся, не начнем мыслить по- 
новому и не позаботимся о 
собственном профессионализ-

* Выступления печатаются по 
сокращенной стенограмме.

ме, у нвс ничего не выйдет, мы 
не сможем идти в ногу с рит
мом современных требований, 
не сможем стать работниками 
перестройки.

Оправдывается неоднократ
но высказанное мнение о том, 
что дело не •  больших или 
меньших полномочиях, а в 
том, кто и как использует их.

В подтверждение сказанно
го вспомним хотя бы то, что 
почти ни один исполнительный 
комитет местного Совета на
родных депутатов не исполь
зует предоставленного ему из
вестным постановлением пра
ва — «устанавливать высоко
квалифицированным работни
кам' советских органов над
бавки в размере до 50 про
центов должностного оклада 
за счет экономии фонда за
работной платы, возникшей в 
результате сокращения чис
ленности работников».

Вспомним и то, что по за
кону Советы народных депу
татов имеют право приоста
навливать млн аннулировать 
выполнение тех приказов и 
распоряжений руководителей 
предприятий, учреждений и 
организаций не только мест
ного, но и вышестоящего под
чинения, которые противоре
чат законодательству. Но и 
это право они не используют.
л Чему приписать это? Оче

видно, либо незнанию прав, 
либо отсутствию желания пра
ктически использовать эти пра
ва. Иначе объяснить это не
возможно!

Сегодня нам часто прихо
дится читать и слышать сле
дующее: «С нетерпением
ждем Всесоюзную партийную 
конференцию», «Посмотрим, 
что скажет к о н ф  еренция» 
и т. д . Конечно, конференция— 
величайшее и в высшей степе
ни важное событие в нашей 
жизни, и эти ожидания, на
дежды вполне закономерны. 
Но если и то, и другое свя
зано только с верой в то, что 
принятые на конференции ре
шения будут действовать авто
матически и поднимут автори
тет Советов без наших усилий, 
то такие ожидания и надежды 
окажутся напрасными.

А  ведь, если подумать, нам 
нечего особенно ожидать и 
откладывать, поскольку у нас 
есть Тезисы, которые, как от
метил на Пленуме М. С . Гор
бачев, уже должны действо
вать а соответствии с духом 
конференции.

Совершенно ясно и сегодня 
наиболее важно то, что Сове
ты должны прибавить в рабо
те, вернуть себе доверие на
рода. Это, конечно, касается 
также Кутаисского городского 
и Телавского районного Сове
тов, отчет которых мы сего
дня заслушали. В их деятель
ности и в деятельности под
чиненных им районных, город
ского и сельских Советов есть 
немало примечательного и за
служивающего одобрения, но, 
к сожалению, есть много и не
достатков, в том числе серьез
ных. Докладчики говорили об 
этом.

Глубокий и подробный ана
лиз многогранной деятельно
сти Советов — весьма труд
ное дело, да мы и не стави
ли такой цели. Просто мы хо
тим заострить внимание на не
которых таких вопросах под
хода к. делу, осмысление и ус
воение которых поможет нам 
значительно улучшить работу, 
повысить авторитет Советов в 
глазах народа.

В первую очередь, как го
ворилось а прошлом году на 
Республикан с к о м собрании 
председателей исполкомов ме
стных Советов народных де
путатов, пора всем нам осо
знать, что перестройка рабо

ты ни а коей мере не означа
ет составления красивых про
токолов и решений, эффект
ных выступлений, выдвижения 
правильных лозунгов.

Сегодня, когда в масштабах 
республики, всей страны про
исходят столь большие сдви
ги, трудно, конечно, заранее 
точно определить все. Глав
ное, чтобы каждый из нас дей
ствовал по совести, руковод
ствовался а общенародной 
борьбе только принципами 
справедливости, Это — самое 
важное в процессе перестрой
ки и касается нас всех от 
мала до велика. Время т. н. 
маленького человека уже про
шло, сегодня мы все должны 
стать большими и взять на се
бя полную ответственность за 
существующее положение; на
до помнить, что даже самые 
незначительные практические 
дела в тысячу раз ценнее, чем 
общие рассуждения о значе
нии перестройки.

Нам надо помнить и то, что 
никакая перестройка, рефор
ма не поможет делу, если на 
местах будут сидеть весьма 
критически настроенные лица, 
плохо выполняющие свои по
вседневные, рядовые обязан
ности.

Сегодня, когда мы включи
лись в процесс глубоких ре
волюционных преобразований 
исторического значения, нам 
все чаще приходится задумы
ваться и спрашивать себя, на
сколько правильно мы живем, 
насколько правильно работа
ем и как справляемся с де
лом. Время показало, что 
большей частью — неправиль
но, во всяком случае, не так, 
как этого требуют ленинские 
нормы жизни.

Как вы помните, на преды
дущей сессии Верховный Со
вет республики одобрил пред
ставленный Советом Минист
ров Грузии проект генераль
ной схемы управления народ
ным хозяйством.

На днях Центральный Коми
тет КПСС и Совет Министров 
СССР утвердили эту схему и 
поручили Совету Министров 
республики Рсуществить ее 
поэтапно в течение текущего 
года.

Мы не собираемся останав
ливаться на всех предусмот
ренных постановлением изме
нениях, но на некоторых мо
ментах, по нашему мнению, ■ 
необходимо заострить внима
ние — например, на том, что 
в республике упраздняются 
все 43 городских и 17 посел
ковых Советов, расположен
ных в районных центрах.

Таким образом, отныне 
функции упреэдненных Сове
тов становятся предметом по
стоянных забот непосредст
венно районных Советов.

Кроме того, нагрузке, а сле
довательно, и ответственность 
местных Советов значительно 
возрастают в результате взя
того партией курса децентра
лизации, предусматривающего 
максимальную передачу на 
места многих управленческих 
функций.

С этой целью совместным 
решением Президиума Вер
ховного Совета Грузинской 
ССР н Совета Министров рес
публики образована комиссия 
под председательством 3. А . 
Чхеидзе. Комиссия рассмотрит 
вопрос на примере каждого 
министерства и ведомства и 
постарается вернуть Советам 
как можно больше утрачен
ных, отнятых либо доброволь
но уступленных прав с тем, 
чтобы они стали полноправны
ми и настоящими хозяевами 
своих территорий.

Следует учитывать и то, что 
осуществлять эти возросшие 
полномочия Советам придется

в иных по сравнению с прош
лым условиях —  в условиях 
широкой демократизации и
гласности.

А такая обстановка требует 
от руководителей Советов 
большей энергии, компетент
ности, глубокого знания дела, 
гибкости и оперативности.

Одним словом, теперешняя 
обстановка и атмосфера у
всех отобьет охоту к беспеч
ности и иждивенчеству.

Как видно, принципы без
думной покорности и равно
душного отношения к делу 
постепенно отступают, уступа
ют дорогу растущей социаль
но-политической а к т  ивности 
людей. В такой обстановке 
большое значение придается 
тем правовым гарантиям и
нормам, способствующим ак
тивному участию граждан в 
государственных делах, о ко
торых сегодня доложил сес
сии председатель Комиссии 
законодательных предположе
ний Н. А . Попхадзе.

В Тезисах ЦК КПСС гово
рится, что не только гражда
не несут ответственность пе
ред государством, но и не го
сударство возложена ответстг 
венность перед гражданами; 
оно обязано повседневно про
являть подлинную заботу об 
упрочении гарантий прав и 
свобод граждан.

Больше демократии, боль
ше социализма — это означа
ет больше внимания к людям, 
заботу о них и больше ува
жения к ним. (Речь идет о тру
дящихся, добросовестных лю
дях).

В ряде случаев — девайте 
посмотрим правде в глаза — 
некоторые нежелательные дей
ствия людей вызваны невни
манием и бездействием самих 
местных органов управления. 
Когда мы не заботимся об 
удовлетворении нужд населе
ния, о том или ином виде об
служивания или не снабжаем 
их предметами первой необ
ходимости, тем самым мы вы- 
нуждаем их удовлетворять 
свои потребности иным, неза
конным, неприемлемым пу
тем.

ненового, стандартного мыш
ления. Без различия в мышле
нии нельзя представить себе 
демократию, и никто не со
бирается унифицировать мыш
ление. В условиях разногла
сий следует выработать самый 
приемлемый вариант и до
биться единства действий, что 
мы называем творческим по
иском.

Мы давно твердо стали на 
путь выявления недостатков, 
в основном говорим об этом 
и заостряем внимание на них, 
что, конечно, вполне правиль
но и целесообразно, но, ду
маю, что не следует оправды
вать наше скромное отноше
ние к сделанному и наше мол
чание. Так что иногда мы са
ми бываем виноваты в том, 
что люди не видят хорошего. 
Помимо широкого информи
рования населения* нам сле
дует смелев привлекать его к 
нашей деятельности, показы
вать — что и как делаем. Счи
таем, что в такой обстановке 
люди больше станут доверять 
нам, уважать нес, меньше бу
дет у нас «неверующих Фом», 
а сторонников перестройки 
станет больше.

В Тезисах Центрального Ко
митета партии отмечается, что 
необходимо максимально рас
ширить публичную, открытую 
деятельность Советов; гражда

не, представители средств мас
совой информацйи Должны 
иметь возможность свободно 
присутствовать на их заседа
ниях, а о результатах работы 
мы должны систематически 
информировать избирателей, 
население.

Мы уверены, при таком под
ходе к делу мы в значитель
ной степени избежали бы та
ких нежелательных явлений, 
которые порой имеют место 
со стороны граждан, что весь
ма неприятно. Я имею в виду 
протесты, заявленные §6 вре
мя выборов, и_ «подхвачен
ный» в разных уголках стра
ны метод решения злободнев
ных вопросов посредством 
митингов и демонстраций.

Доходить до такой степе
ни — это, конечно, не заслу
живает одобрения; но когда 
подобное не нравится, то и 
дело доводить до этого не 
следует. Надо вовремя почув
ствовать настроения людей, 
убедить их в том, что мы при
нимаем близко к сердцу их 
заботы и печали, дать им по
чувствовать, что мы заботим
ся о них, не ослабляем рабо
ты, направленной на их бла
го.

Быть ближе к людям, шире 
открыть дверь для них, ча
стые встречи и откровенный 
разговор с ними — вот что

должно стать нормой и навы
ком нашей работы.

Надо самокритично отме
тить; что в этом деле мы все, 
в том числе Президиум Вер
ховного Совета и в первую 
очередь его руководство, име
ем еще много неиспользован
ных резервов и возможностей.

Депутаты помнят, что в до
кладе Д. И. Патиашвили на ян
варском (1988 г.) пленуме ЦК 
Компартии Г рузии были вы
сказаны серьезные критиче
ские замечания в адрес рабо
ты Советов, и, в частности, дея
тельности Президиума Верхов
ного Совета Грузинской ССР.

Должен сказать, что Прези
диум и его аппарат сделали 
единственно правильный вы- 
род из этой критики: надо при
бавить в работе, что мы сего
дня уже делаем, а в дальней
шем еще больше усилим ра
боту.

Мы уже сообщили вам, что 
группа ответственных работ
ников аппарата Президиума 
периодически, почти ежеме
сячно, выезжает в тот или 
иной район республики с це
лью оказания конкретной по
мощи местным Советам;

— при участии депутатов 
Верховного Совета Грузинской 
ССР и местных Советов обра
зовано 115 постов, которые 
осуществляют контроль за

строительством детских уч
реждений;

—  теперь на сессиях мест
ных Советов, как правило, при
сутствуют и принимают актив
ное участие ш> их работе депу
таты Верховного Совета Гру
зинской ССР, избранные от 
данных территорий.

Внедрено еще много других 
новшеств, дающих конкретные 
положительные результаты в 
деятельности Советов.

Этим, естественно, мы не 
хвалимся и не сможем исчер
пать поставленные пленумом 
перед Советами задачи и Про
блемы, не сможем одним ма
новением руки исправить те 
недостатки, которых все еще 
так много а работе Советов 
всех ступеней.

То, что необходимо деловое 
осмысление и критический ана
лиз всего того, что сделано 
за годы перестройки, мы хо
рошо понимаем и идем толь
ко по этому пути.

В Тезисах ЦК партии сказа
но, что международное поло
жение Советского Союза! ощу
тимо улучшилось, и не за 
счет укрепления мощм, а за 
счет роста доверия к нашей 
стране.

Давайте и мы будем следо
вать этим испытанным путем 
и добьемся резкого улучше
ния работы Советов.

Об утверждении Уназои Президиума 
В е р х о в н о г о  С о в е т а  Г р у з и н с н о й  С С Р

Доклад секретаря Президиума Верховного Совета Грузинской ССР
депутата В. А. КВАРАЦХЕЛИЯ

Уважаемые товарищи депу
таты! За период, прошедший 
после восьмой сессии Верхов
ного Совете Грузинской ССР 
одиннадцатого созыва, был 
принят ряд Указо*, которые 
вносятся на утверждение те
кущей сессии.

По поручению Президиуме 
Верховного Совета Грузинской 
ССР разрешите коротко доло
жить о них.

В апреле-—мае текущего го
да внесены отдельные иэме. 
нения и дополнения в четыре 
кодекса республики. В честно
сти: с учетом пожеланий тру
дящихся, предложений обще 
ственных организаций о введе
нии уголовной ответственно
сти за жестокое обращение 
с животными и, принимая во 
внимание, что такие действия 
несовместимы с моралью со

циалистического общества и 
наносят ущерб делу воспита
ния граждан, особенно детей. 
Уголовный кодекс республики 
дополнен соответству ю щ е й 
статьей, предусматривающей 
наказание в виде исправитель
ных раёот на срок до шести 
месяцев или штрафа в разме
ре до ста рублей.

Изменениями, внесенными • 
статью 151 Кодекса законов 
о труде Грузинской ССР, пре
дусмотрено, что рабочие и 
служащие, занятые на тяже
лых работах и на работах с 
вредными или опасными усло
виями труда, в также не рабо
тах, связанных с движением 
транспорта, проходят обяза
тельные предварительные, при 
поступлении на работу, и пе
риодические (лица до 21 го
да — ежегодно) медицинские

осмотры для определения их 
пригодности к порученной ра
боте и предупреждения про
фессиональных заболеваний.

Гражданский процессуаль
ный кодекс республики до
полнен новой специальной 
главой, регламентирующей по
рядок судебного рассмотре
ния жалоб на неправомерные 
действия должностных лиц, 
ущемляющих права граждан.

В целях более полного обе
спечения тайны усыновления 
в статью 117 Кодекса законов 
о браке и семье Грузинской 
ССР внесены изменения, ко
торыми разрешается в исклю
чительных случаях по просьбе 
усыновителя изменять дату 
рождения усыновленного ре
бенка, но не более чем на 
шесть месяцев.

По представлению Совета 
Министров Грузинской ССР

Указом от 27 мая 1988 года 
образовано Министерство на
родного образования Грузин
ской ССР, в связи с чем уп
разднены Министерство про
свещения Грузинской ССР , Ми
нистерство высшего и средне
го специального образования 
Грузинской ССР и Государст
венный комитет Грузинской 
ССР по профессионально-тех
ническому' образованию.

Министром неродного обра
зования Грузинской ССР на
значен тов. Енукидзе Гурам 
Николаевич. .

Товарищи депутаты! Проек
ты Законов Грузинской ССР к 
постановления Верховного Со
вета Грузинской ССР по выше
указанным вопросам у вас 
имеются. Президиум Верхов 
ного Совета Грузинской ССР 
просит рассмотреть их и ут
вердить.

После такого отношения, 
образно выражаясь, мы сами 
порождаем т. н. «бескорыст
ных виновников».

Сейчас, когда приходит ко
нец спокойной жизни Советов, 
вызванной мелочной опекой 
со стороны партийных комита
тов и пассивностью населения, 
естественно, им придется ра
ботать с большей нагрузкой, 
а условиях непривычных труд
ностей.

Мы имеем в виду те явле
ния, которые раньше не бы
ли харектерны для нашей жиз
ни и проявились сейчас, в ус
ловиях демократизма и глас
ности, опыга а деле управле
ния ими у нас нет, и иногда 
с непривычки нами овладева
ет даже чувство страха.

В новой нестандартной об
становке невозможно рабо
тать по старым стандартным 
методам, и поэтому следует 
смотреть правде а глаза, нель
зя нам ни бояться, ни отсту
пать, особенно тогда, когда 
некоторые попытаются ис
пользовать обстановку демо
кратизма и гласности а целях 
удовлетворения своих амбици
озных претензий, сведения 
счетов с кем-либо, или для 
того, чтобы проявись себя.

Не делает чести тому, кто, 
охваченный манией величия, 
в теперешних, если можно так 
сказать, условиях дозволен
ной смелости, предстает пе
ред нами в роли отважного 
человека, делающего даже 
смелый прыжок к амбразуре, 
за которой ие стоит пулемет, 
и ои знает об этом заранее.

Боже упаси всех иас от оди-

О ходе выполнения постановления шестой 
сессии Верховного Совета Грузинсной ССР' 

в области жилищного строительства
Информация председателя Госстроя Грузинской ССР депутата Г. 3. МИРИАНАШВИЛИ

Товарищи депутаты! Госстро
ем совместно с Госпланом и 
Минжмлкомхозом Грузинской 
ССР разработан проект ком
плексной программы по ре
шению жилищной проблемы 
на период до 2000 годе, в 
котором определены конт
рольные показатели и система 
мероприятий, направленных на 
выполнение поставленной за
дачи.

За два года двенадцатой 
пятилетки в республике фак
тически введено почти 3,5 млн. 
квадратных метров жилой 
площади, в том числе в го
родах 2,5 и на селе 0,97 млн. 
квадратных метра. За остав
шиеся три года текущей пя
тилетки требуется ввести в 
эксплуатацию еще 5,55 млн. 
квадратных метре. Таким об
разом, для выполнения наме
ченной программы обеспече
ния к 2000 году каждой се
мьи отдельной квартирой или 
домом необходимо, чтобы 
среднегодовой объем вводе 
жилья составил: в 1988— 1990 
годах — 1,85 млн. квадратных 
метров, в 1991— 1995 годах — 
2,25 млн. и в 1986— 2000 го
дах — 2,45 млн. квадратных 
метра. Для этого же необ
ходимо существенное разви
тие строительной базы.

Под угрозой срыва находит
ся ввод мощностей по моно
литному домостроению. Сог
ласно программе, к концу 
пятилетки Министер с т в о м 
строительства должно быть 
введено 490 тысяч квадратных 
метров монолитных жилых до
мов, не третьем же году пя
тилетки ввели только 30 ты
сяч вместо 50 тысяч. К тому

же в 1987 году объем ввода 
в эксплуатацию монолитных 
жилых домов составил лишь 
6,3 тысячи квадратных метров 
против 10 тысяч, предусмот
ренных программой.

Из-за того, что база строй
индустрии Минстроя годами 
не развивалась и она сущест
венно отстала от современно
го уровня, пришлось скоррек
тировать объемы строймон- 
тежных работ в соответствии 
с имеющимися фактическими 
мощностями предприятий. За 
1986 и 1987 годы мощности 
сборного железобетона по 
Минстрою составили 1.247 и 
1.265 тысяч кубических мет
ров, тогда как по программе 
требовалось 1.384 и 1.416 ты
сяч, т. е. е прошлом году от
ставание в мощностях от пот
ребного по программе состе 
вило 151 тысячу кубических 

, метров.
В настоящее время суще

ствующие мощности в респуб
лике отстают от среднепотреб
ной в двенадцатой пятилетке 
на 160 тысяч квадратных мет
ров в год, поэтому для вы- 

‘ полнения заданного объема 
жилищного строительства пока 
потребуется привлечь сторон- 
нйе строительные организации.

В дальнейшем развитие 
стройиндустрии должно осу
ществляться с таким расчетом, 
чтобы весь объем городского 
жилищного строительства вы
полнялся Минстроем, а что 
касается жилищного строи
тельстве на селе, то этот объ
ем должно выполнять Респуб
ликанское объединение «Груз- 
агрострой», естественно, име
ется в виду и выполнение за

казов населения на строитель
ство индивидуального жилья.

Естественно, база домостро
ения не может эффективно 
работать без полноценной ба
зы строительных, отделочных 
материалов и оборудования 
зданий. Между тем палитре 
стройматериалов сегодня чрез
вычайно бедна и ограниченна. 
Для улучшения качества жи
лищного строительства наме
чено ввести ряд новых пред
приятий по выпуску обоев, 
линолеума, сантехиз д е л и й .  
Они базируются в основном 
на применении зарубежной 
технологии.

Дефицит наблюдается и г.о 
производству столярных изде
лий.

Наряду с интенсивным рас
ширением строительстве жи
лья, за счёт государственных 
капитальных вложений и об
щественных средств намечено 
ускоренное развитие индиви
дуального жилищного строи
тельства, актианое участие на
селения в создании капиталь
ных жилых домоа с современ
ным уровнем комфорте. Это 
очень важный вопрос, и в 
этой области намечено прове
дение ряда мероприятий, в 
том числе создание специаль 
ной материально - техниче
ской базы строительства.

В 1989 году наши подряд
ные организации должны пе
рейти на самоокупаемость и 
самофинансирование. Опреде
ленная работа в этом направ
лении уже проведене, разра
ботан ряд прейскурантов на 
потребите л ь с к у ю единицу 
строительной продукции для 
объектов жилищно-граждан

ского назначения. Однако 
есть и нерешенные вопросы. 
Изменения оптовых цен на 
материалы, тарифы, грузовые 
перевозки материалов и т. д. 
в промежуточном периоде 
сметных цен отражаются 
только в финансовых планах 
строительно - монтажных ор
ганизаций. Это особенно от
рицательно сказывается на 
деятельности организаций, пе
реведенных на самофинанси
рование,

За последнее время качество 
строительства, особенно в Тби
лиси, Рустави, Кутаиси, ощути
мо повысилось. Об этом сви
детельствует тот факт, что 
при повторной проверке пред
ставителями союзных органов 
в начале нынешнего годе не 
был снят с вводе ни один 
квадратный метр жилья. Одна
ко это не должно явиться при
чиной успокоения, тек как 
примеров некачествен н о г о  
строительстве в нешей дейст
вительности еще предостаточ
но.

Сегодня все осознают, что 
строить много и плохо соци
ально и экономически невы
годно государству и общест
ву, безнравственно профессио
нально, противоречит творче
ской деятельности и семой 
природе человеке. Всем нам— 
проектировщи к а м, строите

л я м , работникам строительной 
промышленности следует при
ложить максимум усилий для 
выполнения намеченной X X V II . 
съездом программы обеспече
ния каждой семьи отдельной 
квартирой или индивидуаль
ным жилым домом, создания 
добротного и * качественного 
жилищного фондв.

ЗН А К О М С Т В О  С Р Е С П У Б Л И К О Й
В Советском Союзе нахо

дится делегация Всекитайской 
федерации молодежи. В тече
ние нескольких дней оме зна
комится с жизнью нашей рес
публики.

! 1 июня делегацию принял 
Председатель Презид и у м а 
Верховного Совета Грузинской 
ССР П. Г. Гилвшеилм. Он рас 
сказал гостям о древней 
истории и культуре республи
ки, развитии при социализме 
ее народного хозяйства, струк
туре и деятельности высшего 
органа законодательной вла
сти Г рузии. его депутатских 
формирований. Особое место 
» беседе было отведено во

просам участия комсомола, 
молодежи а перестройке, об
новлении всех сторон общест
венной жизни. Члены китайской 
делегации получили исчерпыва
ющие ответы, в частности, от
носительно прав и обязанно
стей юношей и девушек, за
крепленных в Конституциях 
СССР и Грузинской С С Р , о си
стеме народного образования, 
трудоустройстве юных, забо
те государства о молодых 
семьях.

Поблагодарив за радушный 
прием, руководитель делега
ции, председатель Всекитай
ской федерации молодежи Лю 
Яньдун назвала нынешний ви

зит историческим. Спустя чет
верть века вновь возобновлен 
диалог молодежи СССР и Ки
тая, и это отрадно, сказала 
она. С собой делегация при
везла послание дружбы от 
имени 320 миллионов китай
цев, объединенных в федера
ции.

В беседе принял участие 
первый секретарь ЦК ЛКСМ 
Грузии Д . В. Маргвелидзе.

Члены делегации побывали в 
комсомольском городке Борис 
Дзнеладэе, встрети л и с ь со 
студентами ТГУ, совершили 
поездку во Мцхета.

12 июня делегация вылете
ла в Сухуми.

(ГРУЗИНФОРМ).

У К Р Е П Л Я Т Ь  
ДЕЛОВЫЕ КОНТАКТЫ

В минувшее воскресенье в 
Тбилиси прибыл депутат пар
ламенте, бывший премьер- 
министр Великобритании Э д
вард Хит, совершающий оз
накомительную поездку по 
стране. Он находится е СССР 
по приглашению Сою зе совет
ских обществ дружбы и куль
турной связи с зарубежными 
странами.

В течение четырех дней 
видный деятель консерватив
ной партии и известный музы
кант ознакомится с достопри
мечательностями Тбилиси и

Мцхете, побывает в музеях, 
на концерте в Грузинской го
сударственной филармонии, 
посетит мастерские художни
ков. В Министерстве культу
ры Грузинской С С Р . гость 
встретится с представителями 
музыкальной общественности 
республики.

В программе пребывания 
Э . Хита — запись выступления 
симфонического оркестра Гос- 
те лере дно Грузинской ССР, 
которым будет дирижировать 
сем.

(ГРУЗИ НФО РМ ).

Х р о н и к а '
Совет Министров Грузин

ской ССР назначил:
тов. Гургенидзе Нелли Вла

димировну заместителем ми
нистра народного образования 
Грузинской ССР ;

тов. Макацария Геннадия 
Валериановича заместителем 
министра, народного образова
ния Грузинской ССР;

тое. Хуродэе Рамаза Адоль
фовича заместителем минист
ре народного образования 
Грузинской ССР.

Г
-ПУЛЬС ПЛАНЕТЫ: В ПОСЛЕДНИЙ ЧАС —  ч
ф ПАРИЖ. Министерство 

внутренних дел Франции об
работало результаты голосо
вания во втором туре парла
ментских выборов на всей 
территории метрополии и за
морском департаменте Реюнь
он.

В новый состав Националь
ного собрания депутатами из
браны 26 коммунистов. Депу
таты, выступавшие под лозун
гом президентского большин
ства, составляют группу из 
271 человека.

§  ЛОНДОН. П од лозунгом 
«Свободу Нельсону Менделе»

в воскресенье в шотландском 
городе Глазго с о с т о я л с я  
массовый митинг британской 
общественности.

ф ДЕЛИ. Еще не три ме
сяца продлен комендантский 
час в ночное время в районе 
городов Катхуа и Пунч, вдоль 
линии контроля, отделяющей 
оккупированную Пакистаном 
часть штате Джемму и Каш
мир от остальной территории 
Индии.

(ТА С С , «  июне).
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•  ПОСЛЕСЛОВИЕ К СОБЫТИЮ •  СПОРТ

«ЭТО БЫЛО НЕВООБРАЗИМОЕ ЗРЕЛИЩЕ, ЭТО НЕВЕРОЯТНО!»
Из Соединенных Штатов 

Америки возвратился дипло
мант Всемирного фестиваля 
молодежи и студентов хоре* 
ографический ансамбль Рес
публиканского Дворца пионе
ров и школьников «Мерани».

Этот коллектив дал концер» 
ты в Нью-Йорке, Бурлингтоне, 
Бостоне.

— После концерта в Бур- 
лингтонском городском теат
ре, — рассказал руководитель 
ансамбля, заслуженный дея
тель искусств, лауреат премии 
комсомола Грузии Реваз Ча- 
нишвнли, —. на одной из цен
тральных улиц, прилегающих 
к театру, вокруг наших детей 
собралась большая толпа. 
Почти на целый час приоста
новилось уличное движение, и 
потребовалось вмешательство 
полиции, чтобы «вызволить» 
ребят. Американцы обнимали 
юных артистов, расспрашивали

их об условиях жизни и учебы 
в Советской стране.

Выступления грузинских тан
цоров, запечатленные на плен
ку, американские кинематогра
фисты преподнесли ансамблю 
«Мерани».

Одна из телевизионных ком
паний посвятила концертам 
ансамбля из Грузии полутора
часовую передачу, включав
шую беседы с юными арти
стами об их творчестве, тра
дициях национальной хорео
графии.

Следует особо отметить от
клики прессы на выступления 
«Мерани». В тех городах, где 
гастролировал ансамбль, не 
осталось ни одной авторитет
ной газеты, которая бы не 
поместила на своих страницах 
фотографии, отображающие 
мастерство танцоров.

«Это было поразительное 
представление. Америка н ц ы  
надолго запомнят огненные

танцы детей из Тбилиси», — 
писала газета «Велли репор
тер». «Это было невообрази
мое зрелище, когда грузин
ские ребята в национальны*

костюмах, с кинжалами в ру
ках, на коленях пронеслись по 
сцена. Это невероятно», — 
о т м е ч а е т  «Бурлингтон фри 
пресс».

Откликнулась на концерты 
«Мерани» и газета «Нью-Йорк 
тайме». «Ансамбль танцоров 
из Тбилиси, —  писала она, — 
показал вчера грузинские на
родные танцы. Девушки, оде
тые в шелковые платья, сво
ими грациозными движениями 
покорили американских зрите
лей». «Жители Вермонта не 
видели ничего подобного», — 
вторила газета «Уорлд».' «Это 
бы/»о чудо, это невообразимо, 
это разговор на универсаль
ном языке искусства».

Подобные же оценки во 
множестве находим и на стра
ницах «Вермонт ньюс», «Пей- 
триот леджер», «Бостон ге
ральд» и других периодиче
ских изданий.

Мэр города Бостона в сво
ей резиденции вручил почет
ную грамоту дружбы руко
водителю ансамбля «Мерани» 
Р. Чанишвили за большой 
вклад, внесенный грузинским

ансамблем в дело дальнейше
го упрочения мира и дружбы 
между советским и американ
ским народами.

СШ А — пятая зарубежная 
страна после Болгарии, Поль
ши, Румынии и Югославии, где 
побывал творческий коллектив 
Дворца пионеров и школьни
ков.

Сейчас ансамбль .готовится 
принять у себя своих амери
канских сверстников, которые 
посетят Грузию в конце нояб
ря. В дальнейшем на гастроль- 
ной афише «Мерани» — Гол
ландия и Бельгия.

(ГРУЗИНФОРМ).
*  *  *

ф  Н а с н и м и  ег амери
канская пенять — о гастролях 
грузинских танцоров.

(Фотохроника
ГРУЗИНФОРМа).

БОЙЦЫ невидимого фронта» —■ был некогда такой из
любленный штамп у иных журналистов, пишущих о 
милиции. Сейчас уже никто но решается строить свой 

рассказ о буднях «людей в синих шинелях» с помощью 
подобных словесных блоков. Нынче так уже не пишут. Но 
невидимый фронт остался. И даже пополнился вторым. В 
наши дни сотрудникам милиции приходится васти борьбу 
не только с темн, кто лреступаот закон, но порой и со 
своими бывшими коллегами, уволенными из органов Виут- 
ренинх дел за разного рода неблаговидные поступки. И 
чем решительнее идет очищение рядов милиции от тех, 
кто своим поведением дискредитирует ее в глазах населе
ния, тем упорнео и изобретательнее становится сопротив
ление втих лиц.

...В конце марта нынешнего 
года четверо бывших сотруд
ников органов внутренних дел 
нашей республики и бывший 
работник органов прокуратуры 
направили в Москву простран
ную жалобу. Как следует из 
ее текста, это далеко не пер
вая жалоба данной группы ав
торов. Вот что пишут они 
сами: «Наши жалобы в ЦК 
КП СС , в КНК, в ЦК КП Грузии, 
в адрес X X V II съезда КПСС 
и X X V II съезда Компартии 
Грузии, а также другие инстан
ции, в итоге замыкались на 
Аикваба, который всегда кон
тролировал ход проверки на
ших жалоб, посылал своих же 
представителей или пользовал
ся авторитетом должности, 
дезинформируя приезжих про
веряющих, которых легко сма
нивал на свою сторону, а нц- 
ши жалобы либо оставались 
безответными, либо в ответе 
помещалась отписка, не соот
ветствующее правде и дейст
вительности».

Несмотря на то, что все 
предыдущие проверки, в том 
числе с участием сотрудников 
МВД С С С Р , не подтвердили 
правоту заявителей, отдел ад
министративных органов ЦК 
Компартии Грузии, куда была 
переслана из Москвы послед
няя по счету коллективная 
жалоба этих лиц, организовал 
глубокую и всестороннюю про
верку изложенных в ней фак
тов. С результатами этой про
верки мы и решили ознако
мить читателей.

Итак, кто же этот всемогу
щий человек, который, по ут
верждению авторов коллек
тивного письма, всегда контро
лировал ход проверок их мно
гочисленных жалоб, предопре
деляя тем самым выводы про
веряющих? Речь идет о на
чальнике политотдела Мини
стерства внутренних дел Гру
зинской ССР Александре Ан- 
квабе. Теперь представим чи
тателям авторов коллективной 
жалобы. - 1

В. Ч и к о в а н и  — в ы в ш и й  з а м е 
с т и те л ь  н а ч а л ь н и к а  У правл„ п Ип 
в н ев ед о м ст в е н н о й  о х р а н ы  М ВД  
Г рузи н ск ой  С С Р . У в о л ен  и з  о р га 
нов по л и чн ой  п р о с ь б е . К . Ц вей- 
б а  — б ы вш и й  со т р у д н и к  ГудауТ- 
ск о го  Р О В Д , с т а р ш и й  л ей тен ан т  
м и л и ц и и . У в о л ен  и з  о р ган о в  по 
о т р и ц а т е л ь н ы м  м о т и в а м . К . О ты р- 
б а  — б ы в ш и й  с т а р ш и й  госавтои н с- 
п ек то р  Г у д а у т с к о г о  Р О В Д . У волен 
м л  пен сию  п о  в о з р а с т у  и вы слуге 
л ет . 3 . К а р д а в а  — б ы вш и й  с т а р 
ш ий го с а в т о и н с п е к т о р  М В Д  А б 
х азс к о й  А С С Р . У вол ен  из орган ов  по о т р и ц а т е л ь н ы м  м о ти в а м . Р а б о т 
н и к а  о р га н о в  п р о к у р а т у р ы  А бхази и  
м м  не н а з ы в а е м , т а к  к а к  изучение 
е г о  м н о го ч и сл ен н ы х  за я в л е н и й , не 
с в я з а н н ы х  с р а с с м а т р и в а е м о й  к о л 
л ек ти в н о й  ж а л о б о й , е щ е  ив за-

Закономерен вопрос: как же 
н пятеро нашли друг друга, 
обы консолидироваться на 
щ ей платформе? Ответ най- 

нетрудно: это В. Чиковани, 
ссудив, что его индивидуаль- 
я жалоба на начальника по- 
тотдела М ВД будет не столь 
сома, как жалоба коллектив- 
я, решил поискать себе со
тников в Абхазии. Почему 
»ено там? Тоже понятно: А . 
жваб а семидесятых годах 
ботал начальником Гудаут- 
ого РОВД. Так что, решил 

Чиковани, если уж  в тех 
ютах не удастся найти ком-

ТЕАЕВИДЕНИЕ

промат против него, то на
верняка удастся разыскать тех, 
кто, как говорится, имеет 
зуб на теперешнего руково
дителя политотдела республи
канского Министерства внут
ренних дел. Вот так и возник- 
ла-сколотилась эта пятерка: 
четверо «бывших» — из ми
лиции и один «бывший» *— 
из органов прокуратуры. И

Как ок азал ось , В. Чиковани  
предпринял п оездк у  а Р остов-на- 
Д о н у , гд е , представивш ись сотр уд 
ником М В Д  Грузинской ССР. в ар 
хиве госуннаер ситета заполучил  
личное д ел о  бы вш его ст уд ен та  
А. А нкваба. И вот после этого в 
М оскву направляю тся ксерокопии  
эк зам ен ац и он н ого  листа и ком со
мольской характеристики с внесен
ными в них исправлениями. П ро
курор Кировского района г. Рос- 
това-на Д о н у  О. Хоянян пиш ет, чте 
«по заклю чению  экспертов, решить  
вопрос о врем ени внесения исправ
лений не представилось в озм ож 
ным в св я зи  с отсутствием науч
но р азр аботан н ой  методики опр е
д ел ен и я  возр аста красителя в 
ш трихах рукописного тек ст а» . 
Ж аль, конечно, что нет такой м е
тодики. Хотя тем , кто видел эти  
док ум ен ты , не могли не броситься  
в гл а за  яркие исправления, вне
сенны е в поблекш ие докум енты  
1-9-летней давности. Д а л ее  р остов 
ский прокурор  отм ечает, что «и с
п р ав л ен и я... не могли иметь зн а 
чения д л я  рассм отрения вопроса  
о зач и сл ен и и  абитуриента А ккваба  
А. 3 .  н а  у ч еб у  в госуниверситет»

Не достигли своей цели и 
намеки В. Чиковани о досроч-

рый был уволен» закулисно, 
баз личного рапорта и без 
согласия райкома, а послан
ное представление на звание 
«майор» было необоснованно 
задержано и «пропало». И все 
это, оказывается, лишь за то, 
что капитан Отырба на сог
лашался с тем «духом вседоз
воленности», который насаж
дал начальник райотдела внут
ренних дел.

А  вот истинная картина, вос
становленная специальной про
веркой. Отырба, не имеющий 
ни высшего, ни среднего спе
циального образования, под
лежал выходу на пенсию по 
возрасту еще в 1976 году. Во 
время служебной аттестации 
в виде исключения этот срок 
ему был продлен до конца 
1979 года, о чем он был по
ставлен в известность. Но 
Отырба упорно не желал рас
ставаться с занимаемой дол-

л& Ч ар гадзе бы л уволен из ор га
нов внутренних дел  за  пьянство и 
прогулы.

Теперь о Константине Цаей- 
ба, бывшем оперативном д е
журном Гудаутского РОВД, 
старшем лейтенанте милиции. 
Жалобщики утверждают: Цвей- 
ба впал в немилость у  началь
ника Гудаутского РОВД Анква- 
ба из-за того, что открыто 
выступал против нарушений в 
работе, якобы насаждаемых 
последним.

И снова — самая непри
крытая ложь. Ибо Цвейба 
был уволен за то, что необо
снованно освободил из изоля
тора временного содержания 
некоего С . Хачатряна, подо
зреваемого в изнасиловании. 
Тот, выйдя на свободу, пере
дал взятку в сумме 10 тысяч 
рублей инспектору уголовного 
розыска РОВД А. Аргуну,

щ ш и и ш ш ш п ш п ш ш ш п п п ш п п ш ш п ш тт п ш н п п ш  К Т О  Е С Т Ь  К Т О  ш и и п ш и ш ш ш ш ш м ш ш ш ш ти ш п ш ш ш ш ш ш п п т

Коллективная жалоба бывших сотрудников 
п р а в о о х р а н и т е л ь н ы х  о р г а н о в  
обернулась их саморазоблачением

на 14 нюня
М ОСКВА

ПО П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
7.30 — «120 м и н у т » . 9 .35 — ААулът- 
ф н л ь и ы . 10.10 — Н а в с т р е ч у  XIX 
В сесою зной  п а р т и й н о й  к о н ф е р ен 
ции . Д о к у м е н т а л ь н ы й  те л е ф и л ь м  
« Н а  п у т я х  п е р е с т р о й к и » . Ф ильм  
1-й, 17.10 — Н а р о д н ы е  п ес н и  и
тг.нцьс в и сп о л н ен и и  а н с а м о л я  
« Д ж у д ж а л я р и м * . 17.30 — Ф и л ь м  — 
д е г я м . « А к а д е м и я  пана К л я к с ы » . 
1-я се р и я . 19.00 -  З н а к о м ь т е с ь :
д е л е г а т ы  X IX  В сесо ю зн о й  п а р т и й 
ной к о н ф е р ен ц и и . 19.45 — С его д н я  
в м и ре. 20.05 —  О ч ер к  о первом  
с е к р е т а р е  К эы л -О р д и н с к о го  обком а 
КП К а з а х с т а н а  Е. Н . А у ел ь б ек о в е .
20.50 — Н а в с т р е ч у  X IX  В сесою з
ной п ар ти й н о й  к о н ф е р е н ц и и . До*

нвважно, что «бывшими» они 
стали в разное время и по 
разным поводам. Главное 
ударить сообща, на одним 
пальцем, а всем кулаком.

Правда, тут же надо заме
тить, что В. Чиковани не пре
небрегал и, так сказать, ин
дивидуальной трудовой дея
тельностью на ниве писания 
жалоб. Причем, он их на 
просто писал, а тщательно го
товил почву для их рождения. 
Не беда, что нет компромата 
против нужого должностного 
лица. Нет —  так будет, о чем 
разговор?!

За полтора месяца до по
явления на свет последней 
«жалобы пятерых» В. Чикова
ни пишет свою собственную 
жалобу, адресуя ее а проку
ратуру Кировского района 
г. Ростова-на-Дону. В ней он 
сообщает, что в личном деле 
бывшего выпускника юриди
ческого факультета Ростовско
го университета А . Анкваба 
имеются подложные докумен
ты, с помощью которых по
следнему удалось поступить 
сюда на учабу в 1970 году. 
Но и это не все. Далее В. Чи
ковани предупредительно ин
формирует прокуратуру, что 
вышеназванный студент в на
рушение установленной учеб
ной программы был досроч
но допущен к защ ит* диплом
ной работы и, таким обра
зом, миновал распределение.

11 марта с. г. из райпроку- 
ратуры г. Ростояа-на-Дону на 
имя В. Чиковани поступает от
вет, из коего следует, что 
оснований для возбуждения 
уголовного дела по сообщен
ным им фактам нет из-за от
сутствия события и состава 
преступления. Казалось бы, 
внесена полная ясность в этот 
вопрос. Тем не менее соот
ветствующий отдел ЦК Ком
партии Грузии счел необходи
мым командировать в г. Рос
тов-на-Дону сотрудников для 
выяснения в с е х  обстоятельств 
возникновения данной жало
бы.

И, пр едставьте, выяснились п р е
лю бопы тны е вещ и.

к у м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м . « Н а  п у 
т я х  п е р е с т р о й к и » . Ф и л ь м  1-й.
22.00 -  В р ем я . 22.40 — П р о ж е к т о р  
п ер е с тр о й к и . 22.59 -  « П ес и я -8 8 » . 
23.10 —  Ф у тб о л . Ч е м п и о н а т  Е в р о 
пы . С б о р н а я  И т а л и и  — с б о р " * "  
И сп ан и и . В п е р е р ы в е  (00 .00) — 
С е г о д н я  в м и р е .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е . 
9.20 — Т а н ц у е т  а н с а м б л ь  «А гн- 
д с л ь » . 9 .50 — « П о  з а л а м  Г о с у д а р 
стве н н о й  Т р е ть я к о в ск о й  г а л е р е и » . 
Н а у ч н о -п о п у л я р н ы й  ф и л ь м . 10.20.
11.55 — Ф р ан ц у зск и й  я з ы к . 10.50 — 
Ф и л ь м  — д е т я м . « П р и к л ю ч е н и я  в 
к а н и к у л ы » . 2 -я  с е р и я . 12.30 —
« Ч а с т н а я  х р о н и к а  в р е м е н  в о й н ы » . 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м .  
Ф и л ьм  1-й 13.35 — Д о к у м е н т а л ь 
ны й т е л е ф и л ь м  « Ч е т ы р е  д н я  в 
м ае*  (К и е в ) . 14.06 — Д и е в н о й  се 
ан с  п о в то р н о го  т е л е ф и л ь м а . « К р а 
сн ое и ч е р н о е » . 2-я с е р и я . 19.15 — «Я. т ы  и все  м ы  в м е с т е ...»  20.00 — 
Д . Б р у б е к  — К о м п о зи ц и я  д л г  
д в у х  ф о р т е п ь я н о . 20.10 — Ф утб о л . 
Ч е м п и о н а т  Е вропы . С б о р н а я  Ф Р Г —

ной защита дипломной работы 
А. Анквабом, которая действи
тельно имела место. А  причи
на этого такова. Отец А . А н
кваба в те годы, о которых 
идет речь, служил милицио
нером Сухумского ГОВД. Спа
сая ребенка от наезда элек
тровоза, он получил тяжелую 
травму. Учитывая семейные 
обстоятельства, а также хо
рошую учебу А . Анкваба, ру
ководство университета разре
шило ему досрочную защиту 
диплома.

Рассказываем об этом столь 
подробнр, преследуя две це
ли: информировать, сколь
тщательно проверялся послан
цами республики каждый факт 
из жалобы, и показать «кух
ню» самого жалобщика.

Итак, «ростовский ход» сор
вался. Но В. Чиковани ие от
ступает. Спустя несколько 
дней после получения ответа 
из РостоФа-на-Дону, в Москву 
летит уже коллективная «жа
лоба пятерых», написанная 
почти в эпическом стиле: «По
пав в тяжелое положение в 
социально-нравственном смы
сле, оскорбленные в достоин
стве и в своем стремлении 
служить народу добросовестно 
и честно, чувствуя ответствен
ность перед семьями и деть
ми, мы, пользуясь конститу
ционным правом, защищали 
себя от нападок этого упоен
ного властью руководителя, 
защищали право трудиться и 
заниматься любимым делом...»

Давайте пристальнее при
глядимся, как именно занима
лись любимым делом иные из 
авторов коллективного письма. 
А  для этого нелишне будет 
сопоставить, как каждый из 
них преподносит свое уволь
нение из органов (даже в том 
случае, когда оно происходи
ло по собственному желанию) 
и как на самом деле это бы
ло.

Итак, вот как «расправился»
А . Анкваб в бытность свою 
начальником Гудау т с к о г о
РОВД со старшим госавтоинс- 
лектором этого же райотделе 
Константином Отырба, «кото

жностью, так что фактически 
он был уволен на пенсию 
1 октября 1980 года. Что же 
касается звания, то предель
ным на той должности, кото
рую занимал Отырба, ' было 
звание «капитан милиции», ко
торое у него имелось. Так что 
ни о каком представлении на 
звание «майор» не могло быть 
и речи.

Еще одна версия жалобщи
ков — теперь уже о «распра
ве», якобы имевшей место в 
отношении бывшего замести
теля начальника Управления 
вневедомственной охраны МВД 
Грузинской С С Р  подполковни
ка милиции Владимира Чико
вани. Он-де подвергся, пре
следованию Анквабом за то, 
что по материалам возглавля
емой им проверки деятельно
сти службы вневедомственной 
охраны МВД Абхазской АССР 
были наказаны офицеры А. 
Читаиава и Р. Чаргадзе, состо
ящие в близких и даже род
ственных отношениях с Анква
ба.

Н а сам ом  ж е  д ел е  Чиковани был 
уволен из органов внутренних дел  
на основании личного р апорта, п о
данного в ав густе 1985 год а . А че
р ез полгода его  исключили и з пар
тии вот з а  что. Ещ е в 1980 году 
он был назначен на должности, 
начальника отд ел а  охраны  при 
У В Д  Тбилгорисполком а с грубыми  
наруш ениями. Вскоре прокуратура  
начала р ассл едован и е уголовного  
д ел а  по факту незаконного прим е
нения Чиковани огнестрельного  
оруж ий. В руководи м ом  Чнкованг 
от д ел е  в течение г о д а  в качестве 
сеьретаря-м аш инистки р аботал а  его 
ж ен а , оф орм ленная элек тром онте
ром. Причем именно м уж  подпи
сал  приказ о  присвоении ей боле»  
высокого р а зр я д а  электром онтера  
я еж ем есячн ой  вы плате 40-про- 
центных прем иальны х. Выявлены  
были и други е факты , ком проме
тирую щ ие Чиковани. Н априм ер, он 
одал ж и в ал  у  подчиненны х деньги  
и «забы вал» возвращ ать их. Вот 
так использовал «лю бим ое дело»  
этот ч еловек... Д а , при реш ении  
его  вопроса поли тотдел М ВД занял  
принципиальную  позицию . Но не
ведом о, д о л ж н о  быть, Чиковани, 
что точно так ую  ж е  позицию  з а 
няло р уководство поли тотдел а и 
тогда, когда рассм атр ивался  воп
рос Ч ар гадзе — од н ого  и з тех. 
кто, согласно изм ы ш лениям  Чико- 
ваии, пользовался  высоким покро
вительством А нкваба. Так вот, 
именно по нннпиатнве политотде-

ныне осужденному по приго
вору Верховного суда Абхаз
ской АССР* Так что, как уж 
Хачатрян уговорил Цвейба от
пустить его из-под стражи, о с 
талось неизвестным, но факт 
остается фактом — отпустил. 
Чем и способствовал совер
шению нового тяжкого пре
ступления.

И, наконец, последний из пя
терых — Заури Кардава, быв
ший старший посавтоинспектор 
отдала ГАИ МВД Абхазской 
А С СР . Этот распространяет 
вымыслы, что пал жертвой 

. происков Анкваба за то, что, 
возглавляя экзаменационную 
комиссию, не принял экзамен 
на получение водительских 
прав у родного брата послед
него.

Что ж, давайте поближе 
познакомимся и с Кардава. 
Еще в 1966 году он был осуж
ден народным судом Очам- 
чирского района за злостное 
хулиганство. Этот факт он 
скрыл при поступлении в 
1975 году на службу в орга
ны внутренних дел, Не выяв
лен он был и теми, кто 
проверял личность Кардава. 
Вот за это — за обман и про
явленную неискренность при 
проведении соответствующей 
проверки в мае 1987 года 
Кардава объявили по партий
ной линии строгий выговор с 
занесением а учетную карточ
ку и уволили из органов внут
ренних дел.

То, что произошло с Кар
дава двадцать два года тому 
назад, возымело вдруг стран
ное продолжение уже в на
ши дни. В далеком 1966-м 
Кардава, тогда еще студент, 
проходя практику е колхозе 
«Сакартвело» села Кочара 
Очамчирского района, затеял 
с директором чайной фабрики 
спор относительно сортности 
чайного листа. Спор незамет
но перешел в нецензурную 
ругань со стороны Кардава, 
который затем отправился за 
оружием и вернулся к месту 
ссоры с автоматом, угрожая 
директору убийством. Ото
брал автомат у сына его отец,

секретарь партбюро совхоза 
«Сакартвело». Два года ус
ловно — таким был приговор
суде. \

И вот что непостиж им о: не тре
буя  обж алования этого приговора 
в течение дв адц ати  с лиш ним лет, 
Кардава вдруг сейчас Начал ж а л о 
ваться на незаконное, якобы , свое 
осуж д ен и е в сер еди н е ш естидеся
тых годов. Теперь о  том , что сов
сем  у ж  не уклады вается  в голове, 
ибо трудно поверить, ч4о это про
и сходит сегодня , в разгар  п ер е
стройки.

28 м арта этого год а  н. о . проку
рора А бхазской А ССР Д . Сила- 
га д зе  вносит, в пр ези диум  Верхов
ного су д а  А бхазской АССР уд ов л е
творяет протест по том у, 22-лет- 
ней давности, д ел у  К ардава. Оно 
объявляется прекращ енны м пр оиз
водством  за  отсутствием  составе 
преступления. Причем никого не 
см ущ ает, что сам о угол овное дело  
у ж е  не сущ ествует — оно уничто
ж ено по истечении двадцатил етне
го срока хранения.

С таким поворотом дал на 
соглашается прадсед а т а  л  ь 
Верховного суда Абхазской 
АССР , о нам и ставит в извест
ность Верховный суд респуб
лики. Опуская подробности, 
скажем, что по протесту и. о. 
председателя Верховного суде 
Грузинской ССР В. Эдишера- 
швили было отменено проти
возаконное постанов л е н и в  
президиума Верховного суда 
Абхазской А С СР по делу Кар
дава более чем двадцатилет- 
ней давности.

И все же — на чем же 
основывалось оно? На чем ос
новывался протест и. о. про
курора автономной республи* 
ки? Оказывается, лишь на слу
чайно сохранившейся копии 
приговора, из коего следует, 
что свидетели, сначала дружно 
изобличавшие хулига н е к и е  
действия Кардава, вдруг ра
зом отказались от своих пер
воначальных показаний. Поче
му и как это происходит — 
ни для кого не секрет. В ар
хиве Абхазского обкома пар
тии хранится протокол заседа
ния бюро Очамчирского рай
кома, рассмотревшего вопрос 
о неискреннем поведении на 
суда бывших руководящих 
работников чайной фабрики, 
колхоза, сельсовета, проходя
щих по делу свидетелями. 
Все они тогда же были нака
заны по партийной линии. Так 
что при желании можно было 
установить истину по делу 
Кардава. Ведь сделали же это 
проверяющие из МВД Грузин
ской ССР. • А вот в прокура
туре автономной республики 
(прокурор отдела по надзо
ру за рассмотрением в судах 
уголовных дал С . Стилиди) с 
непонятной готовностью кину
лись опротестовывать давний 
приговор. Почему? Уж  на из 
желания ли во что бы то ни 
стало обелить Кардава?

Вот как далеко завела нас 
проварка ложного измыШЗД- 
ния Кардава о том, .что с ним, 
мол, Анкваб свел счеты.

...Чем дольше вчитываешься 
в различные справки и заклю
чения всевозможных прове
рок, которыми обросла жа
лоба пятерых бывших сотруд
ников административных орга
нов республики, т е *  больше 
убеждаешься: непременно на
до рассказать сегодня об этом 
широкой общественности. Что
бы лучше представить харак
тер и масштабы сопротивле
ния перестройке тех, кому она 
явно не по нутру, но кто ие 
прочь прикрыться демагогиче
скими разглагольствованиями 
о будто бы попранных их кон
ституционных правах и попла
кать о «любимом деле», кото
рого их —- ну, совершенно 
незаслуженно! — лишили...

Ираклий КИЛАДЗЕ.

СЧЕТ ОТКРЫТ!

КЕЛЬН, 13 июня. (ТАСС). 
1 :0  — с таким счетом сбор
ная СССР нанесла поражение 
команде Голландии в матче 
чемпионата Европы по футбо
лу.

Исход матча,, перечеркнув
ший прогнозы большинстве 
журналистов и знатоков, вы
звал множество вопросов, про
звучавших на «экспресс-кон
ференции» старших тренеров 
команд-соперниц.

В. Лобановский: «Мы доволь
ны результатом, тем более 
что соперники, в рядах кото
рых немало первоклассных иг
роков, тоже проявили харак
тер и также боролись за побе
ду до конца, даже пропустив 
гол. Что касается нашей коман
ды, то ее игра стала по-на
стоящему хорошей лишь во 
втором тойме, и надо еще 
много анализировать действия 
отдельных футболистов. Дума
ется, сыграл свою роль пси
хологический «пресс» высо
кой репутации голландцев, да 
и «давление» 40 тысяч поклон
ников «команды Гуллита». Да
же герой матча Дасаев, тво
ривший чудеса в своей вра
тарской площадка, несколько 
раз ошибся на выходах. Были 
просчеты и у  защитников ко
манды».

С трудом пытался скрыть 
свое разочарование исходом 
матча старший тренер голлан
дцев Р. Михеле. «Советские 
футболисты тактически пере

играли нас», — признал мно
гоопытный наставник.

А вот мнение об игре 
Й. Круиффа: «Это была пре
красная игра, в которой гол
ландская сборная имела по 
крайней мере семь верных 
возможностей забить гол. Но 
в воротах сборной СССР стоял 
голикпер мировогб класса».

Ф . Беккенбауэр — главный 
тренер сборной. Ф РГ: «Обе 
команды сыграли очень силь
но. Голландцы продемонстри
ровали в течение получасе 
футбол высочайшего класса, 
а затем игра перешла под пол
ный контроль сборной СССР. 
Однако советские футболисты 
отдали этой победе столько 
сил, что неизвестно, как они 
будут играть в предстоящих 
им не менее сложных матчах 
со сборными Ирландии и Ан
глии».

И в заключение — об огор
чениях первого нашего матча. 
Две желтые карточки показал 
арбитр советским футболи
стам. А  ведь в «багаже» на
шей сборной, прибывшей в 
Ф РГ , уже было пять преду
преждений. И вот теперь Ли- 
товченко придется пропустить 
важную встречу с  Ирландией.

...Поздно вечером предста
вительное жюри определило 
лучших игроков кельнского I 
матча. В сборной СССР это — 
Дасаев и Хидиятулин, в гол
ландской команде — Гуллит и 
защитник Куман.

*  *  *

ф  Н а с н и м к е :  мяч в ‘по
рогах голландского голкипера. 
Справа на заднем плане — ав
тор гола В. Рац.

Талефото ТАСС — 
ГРУЗИНФОРМа.

У Л У Ч Ш И Т Ь  И Г Р У
В Тбилиси проведен матч 

розыгрыша Кубка Федераций 
футбола С ССР . В нам встреча
лись мастные динамовцы у  
донецкий «Шахтер». Игра про
шла с преимуществом гостей. 
Уже на пятой минуте Гераси- 
мец открыл счет. Затем че
рез 23 минуты оставленный 
без присмотра в штрафной пло
щадке Ященко увеличил ре
зультат —  2 : 0 .

За шесть минут до конца 
первого тайма во время атаки 
динамовцев Герасимец сре
зал мяч в свои ворота — 2 : 1 ,  
а во второй половине встречи 
Ященко в третий раз заста
вил тбилисцев начать игру 
с центра поля — 3 : 1 .  С этим

счетом победу одержали до
нецкие футболисты.

Матч показал, что новому 
тренерскому составу «Динамо» 
необходима упорная и кро
потливая работа по повыше
нию мастерства и тактической 
сметки наших футболистов.

Остальные матчи розыгры
ша Кубка федерации завер
шились так: «Днепр» — «Ме
таллист» —  1 : 0 :  «Нефтчи» —  
«Кайрат» — 3 : 4 ,  «Динамо» 
(Минск) — «Динамо» (Киев)— 
1 :1 ,  «Зенит» —  «Жальгирис» — 
0 : 0, «Черноморец» — «Ара
рат» — 3 : 2 ,  «Динамо» (Моск
ва) — «Спартак» — 0 : 0 ,  «Ло
комотив» — «Торпедо» — 1:1.

Т У Р Н И Р Н А Я  О Р Б И Т А
ВОДНОЕ ПОЛО. В Москве 

начались заключи т е л ь н ы е  
встречи чемпионата С ССР . В 
первых матчах динамовцы 
Тбилиси сперва победили ККФ 
(Баку) — 1 0 : 6 ,  а затем про
играли ЦСК ВМФ —  6 : 13 .

БОКС. В Ленинграде завер
шился традиционный между
народный турнир. В весовой 
категории до 54 кг второе 
место завоевал тбилисец Аль
берт Казанджян. Он в финале 
проиграл хозяину ринга Алек
сандру Артемьеву.

ТЕННИС. Сборная СССР
стала победительницей полу
финального матча европей
ской группы «А» розыгрыша 
Кубка Дэвиса. В Лиссабоне 
она со счетом 5 :0  нанесла 
поражение сборной Португа
лии. В финале наша команда 
встретится с теннисистами
Голландии. Игра мажду ними

состоится в Ю рмале 22— 24
июля.

ВЕЛОСПОРТ. Международ
ная гонка по дорогам Ве
ликобритании финишировала. 
Победителем ее стал совет
ский велосипедист Василий 
Жданов. Вторым был Петр 
Прикрыл из Чехословакии, 
третьим — Стив Джонс (Анг
лия).

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В Ле
нинграде завершился между
народный турнир памяти бра
тьев Знаменских. Дав глав
ных приза из трех завоевали 
советские спортсмены. В беге 
на дистанцию пять километ
ров первым был Михаил Дась- 
ко (Ленинград), а на 1.500-мет
ровой дистанции победил 
Игорь Лоторев из Москвы.

В этом турнире был уста
новлен и мировой рекорд. Ав
тором его стала москвичка 
Галина Чистякова, прыгнувшая 
в длину на 752 см.

Редактор Н. Ч ишвили.

А Ф И Ш А  Д Н Я
с б о р н а я  Д а н и и . 22.00 — В р ем я .
22.40 — П р о ж е к т о р  п ерестрой ки .
22.50 — Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м . 
« П о р тр ет  С оветского  С р ю за* . 
(П р о и зв о д с т в о  С Ш А ). 7 -я  с е р и я  — 
« С тр а н а  р е в о л ю ц и и » . 23.50 — «У т
р е н н я я  п о ч т а » . (П о вт о р н о ).

ТБИЛИСИ
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .

11.40 — В д н и  ш к о л ь н ы х  к ан и к у л . 
Т е л е в и зи о н н ы й  к и н о зал  д л я  ю н о
ш е ств а , Х у д о ж ествен н ы й  ф и л ь м  
« П о т е р я л с я  с л о н » . 13.00 — В п о л 
д ен ь . 13.50 — Г рузи н ск и й  д о к у  м ен-г 
та л ь н ы й  ф и л ь м  « Д а р  н ах о д и ть  
т а л а н т ы » . 14.00 —  Т ел еку р с . Г ру 
зи нски й  я з ы к . 14.30 — Н ау ч н о -п о 
п ул яр н ы й  ф и л ь м  «П лю с э н ер гет и 
к а » . 15.10 — А б и ту р и ен там . Х и
м и я. 15.40 — И н ф о р м ац и о н н ы й  вы 
пуск (и в  р у с с к о м  я з ы к е ) . 15-50 — 
С егод н я  н а  э к р а н а х  тб и л и сск и х  
к и н о теа тр о в . 10.00 — И зучи м  а н 
глийский я з ы к . 16.30 — М емДУ***

родный дневник (повтор но). 17.05— 
Д окум ентальны й телеф ильм . 17.35— 
«Волш ебны й эк р ан » . 17.50 — Р а
детели  народной музы ки Л . Агни- 
ашвили (п ов тор н о). 18.25 — Д ля  
учащ ихся. «Д елам и  сл авен  чело
в ек». 18.55 — О бъявления. 18.00— 
Грани перестройки. «Д ор ога  и ре
к а » . 19.55 — П оэзия М. Б арата
швили. 20.00 — М оам бе. 20.40 — 
Веками хр ан я ... 20.50 — Н австре
чу XIX Всесою зной партконф ерен
ции. П рем ьер» трехсерийн ого д о 
кум ентального тел еф ильм а. «Н а  
путях пер естройк и». Ф ильм 1-й 
(М >. 22.00 — Врем я. 22.40 — Про
ж ектор  перестройки (М ) . 22.50 — 
К онцерт итальянской м у зы ки . 
23.18 — Ф утбол. Ч ем пионат Евро
пы. С борная И талии — сборная  
И спании. И з Ф РГ.

ПО В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.55 — П р о г р а м м а  м у л ь т ф и л ь 
м ов. 18.40 —  Х у д ож ествен н ы й  
ф и л ь м  «Л и ха  б е д а  н а ч а л о » . 20.00— 
М о ам б е . 20.40 — Х у д ож ествен н ы й  
ф и л ь м  « П о л е т  в  с т р а н у  ч у д о в и щ » .

РАДИО

на 14 нюня
ПО П ЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е. 

0.04, 11.00, 23.55 — П оследние из
вестия. 0.30 — Сельское утро. 
П рограм м а для  труж еников села  
(М ). 7.04, 9.00, 10.00, 20.00, 23.00 г 
00.50 — П оследние известия (М ).
7.40 — Р ад и о га зет а  «Пионер Гру
зи и » . 8.15 и 12.15 — Ч ас пик. Ин
ф орм ационно -  музы кальная про
грам м а. 9.25 и 9.37 — О бзор  р ес 
п убли канских газет . 11.18 — П о
э т  у  м икроф она. М. Л ебаи и д эе.
11.30 — И грает А. Спиваков. 11.50— 
«Трибун» пар тконф ер ен ции». «О б
су ж д а ю т  Т ези сы ». 12.00 — О бзор  
и п е р е д о в а я  ст а т ь я  «П равды * на 
гр у зи н ск о м  язы ке. 13.01 — Время, 
с о б ы ти я , л ю д и  (М ). 13.30 — П ес
н и  н а  с т и х и  И. Н онептнили. 1 3 .4 0 -  
Л и т е р а т у р я ы е  ч т ен и я . Т. К у рдове-

н и д зе « Н а д еж д а  м оя ...»  14.16 *
М узы ка ‘ Л . Г ерольда к балету  
«Тщ етная п р е д о с т о р о ж н о с т ь » .
15.00 — Приглаш аю т р ади остан 
ции страны  (М ). 10.45 — «Р ас
сказы ваем  о д ел ега т а х  XIX В се
сою зной партконф ерен ции». 17.00— 
Р адиостанц ия «М ацне» («В ест 
н и к »). 20.48 — Г рузинские н а
родны е песни. 21.00 — Вечерняя  
сказка. 21.15 — Р адиостанц ия «Си- 
ч абук е» . 22.00 — С. Ц ин цадэе. Д е 
сяты й струяхы й квартет. 22.30 — 
И нформационный выпуск. 23.30 — 
Звезды  мировой оперной сцены. 
Р. Страчар.

ПОГОДА

ив 15 и 16 июня
В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж и д а 

е т с я  п ер ем ен н ая  о б л а ч н о с т ь , в о т 
д е л ь н ы х  р ай о н ах  кратко в р ем ен н ы е

д о ж д и , ветер западны й, 5— 10 м ет
ров в сек ун ду . Т ем пература в и н
3 и н а  х : ночью 4-15  4 -2 0  гр ад у
сов, днем  4 -2 *  4 -30  гр ад у
сов. В г о р н ы х  р айонах: ночью 
4 .1 3  д .1 8  гр*ДУсов. во внутрен
них горны х рай он ах  4  29 4 .34  
гр ад уса , в прибреж ны х районах  
4 2 5  4 3 0  градусов . В в ы с о к о 
г о р н ы х  р айонах: ночью  4 '
4  12 гр адусов , днем  4  18 4 2 3  
гр адуса .

В ВОСТОЧНОЙ Г Р У ЗИ И  -  пе
р ем енная облачность, в отдельны» 
районах кратковрем енны е д о ж д и  ч 
грозы, в озм ож ен  гр ад, ветер за 
падны й, 9 - 1 4  м етров в сек ун ду . 
Т ем пература на р а в н и н а х :  но
чью 4 1 3  4 1 8  градусов . днем
4  29 д -3 4  гр ад уса . В г о р н ы х  
р айонах: ночью 4 1 1  4 1 6  гр ад у 
сов. днем  4 2 6  4  30 гр адусов . В 
в ы с о к о г о р н ы х  р ай он ах: но
чью 4  8 411 градусов , днем  4 1 8  
4  23 гр ад уса .

В Т би ли си  (4  нюня — перем ен

ная облачность, кратковременный  
д о ж д ь  е  грозой , ветер  слабы й. 
Тем пература в озд уха  4 3 1  Д-3*
гр адуса .

Адрес 
редакции:

380008, Тбмлмс*-«, 
пр. Руставели, 42. 
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9тям яж е*  -  »М М »отдел «бъяадчия* — ЯМЮ-М

Ю 6МЗ?, О м . « .  Г р у д ..о 'е  Крвсивг© Зиим и» « п о г р М т . И и п в ш . .  ЦК КП Грум». П р ч т п с »  о « 1«тным спроЛом ■


